
NO CAMPESTRE — II
Com tanto caminhar pelos

mais de 80 estabelecimentos do
bairro, especialmente na avenida
Laranjal Paulista, que dá acesso à
vicinal que leva à cidade do mes-
mo nome, André Augusti — presi-
dente do Diretório Municipal do
MDB de Piracicaba e empresário
no ramo de automóveis — garan-
tiu que gastou muita sola de sa-
pato (aliás, no caso ele, tênis).

NO CAMPESTRE — III
De uma coisa, terá certeza o

jovem politico que estreia em elei-
ções e mantém firme o MDB local
há mais de 12 anos: ninguém po-
derá dizer, independente de resul-
tado, que ele, André, não trabalhou.
Isso é bom para quem é candidato,
para quem vota e, acima de tudo,
para o processo democrático.

SEMÁFOROS
Foi boa a caminhada do can-

didato a vice-prefeito do ninho
tucano que, assim, conseguiu ob-
servar o funcionamento dos se-
máforos instalados no cruzamen-
to da avenida Laranjal Paulista e
a rodovia Cornélio Pires, obra do
prefeito Luciano Almeida (PP),
através dos bons serviços da ti-
tular da Semuttran, Jane Fran-
co. Durante 22 anos, moradores
e comerciantes do Campestre so-
licitaram os semáforos e não fo-
ram atendidos nem pelo ex-pre-
feito Barjas Negri (PSDB) e muito
menos pelo ex-prefeito Gabriel Fer-
rato (partido?), hoje vice-prefeito.

AMIZADE — I
Falando nos dois ex-prefeitos,

este idoso e cansado Capiau — re-
almente chato em pequenos deta-
lhes que a vida se nos apresenta —
lembra que, em 2016, o então pre-
feito Gabriel Ferrato, candidato
tucano à reeleição, e o ex-prefeito
Barjas Negri, tucano da gema, en-
cerraram amizade de mais de 40
anos. Ambos competentes em
administração, tiveram, porém,
esse detalhe triste, pelo menos para
os amigos comuns conscientes.

AMIZADE — II
Para este Capiau, idoso e

cansado, sim, amizade não se
constrói como sereno da madru-
gada que seca em certo horário
das manhãs frias. Lamentável
que a frieza tenho sido mais forte
do que tanto tempo de amizade.
Por que? Poder, poder, poder.

MIGRANTES — I
Sobre o caso dos migrantes

retidos no Terminal 3 do Aero-
porto Internacional de Guaru-
lhos, a Defensoria Pública da
União (DPU) destaca, em nota
divulgada nesta quarta (21), que
qualquer solução a ser cogitada,
inclusive pelo Ministério da Justi-
ça, tem que, necessariamente, res-
peitar a legislação internacional e
nacional pertinente ao refúgio, le-
vando-se em conta que o Brasil tem
por princípio expresso a acolhida
humanitária e a não devolução.

MIGRANTES — II
“A DPU informa que não re-

cebeu nenhuma informação pré-
via do Secretário Nacional de Jus-
tiça, conforme divulgado em veí-
culos de comunicação, a respeito
de eventuais mudanças nas regras
de entrada no Brasil. Pelos riscos
potenciais que qualquer alteração
pode representar à garantia do
direito de refúgio e aparente ine-
ditismo, a DPU aguarda docu-
mento escrito do Ministério da
Justiça sobre as mudanças anun-
ciadas para firmar seu posiciona-
mento e adotar as providências
necessárias”, esclarece a nota.

IDEÁRIO
Ao defender a candidatura da

Professora Bebel (PT), única mu-
lher que disputa a Prefeitura de
Piracicaba, o advogado e jornalis-
ta José Osmir Bertazzoni, presiden-
te da Federação PT-PV-PCdoB, dis-
tribuiu uma nota especial: “Nós
que vemos e atuamos nos movi-
mentos sociais e sindicais sabe-
mos que nossa corrente ideológi-
ca nos leva a defender a demo-
cracia, a lutar pela classe traba-
lhadora e pelo nosso povo, não
podemos desvirtuar nossas ori-
gens. Não podemos, sob pena de
cometimento de traição, defender
outro ideário senão a defesa da elei-
ção da professora Bebel como pre-
feita de Piracicaba”. Registrado.

NOS EUA
“Sim, ela pode”. A síntese é de

Barack Obama, ex-presidente dos
Estados Unidos, ao lado de sua
mulher, Michelle Obama, ex-pri-
meira dama dos norte-america-
nos, para reafirmarem apoio à
candidata Kamala Harris. Obama
registrou que Kamala será uma
estadista, governará para todos,
reafirmando apoio ao esposo que
defende a possível eleição da pri-
meira mulher para presidir os Es-
tados Unidos da América. Atual-
mente, Kamala é vice-presidente.

EM PIRACICABA
Aqui, a mais de dez mil quilô-

metros dos Estados Unidos, não
está diferente o apoio que a Pro-
fessora Bebel (PT) está recebendo
de várias lideranças comunitári-
as para ser, possivelmente, a pri-
meira mulher a ser chefe do Exe-
cutivo. Bebel está em ritmo de cam-
panha, com apoio do presidente
Lula (PT) e de inúmeras autori-
dades federais com vistas às elei-
ções de outubro próximo. Atual-
mente, Bebel é deputada estadual.

KASSAB — I
Nesta quinta (22), às 22 ho-

ras, o programa ‘Entrevista com
D’Ávila’ recebe Gilberto Kassab,
atual Secretário de Governo e Re-
lações Institucionais do Estado de
São Paulo e presidente do Parti-
do Social Democrático (PSD), que
tem o deputado estadual Helinho
Zanatta como candidato a pre-
feito em Piracicaba. Apresentado
por Luiz Felipe D’Ávila, o progra-
ma aborda temas importantes da
política nacional e os desafios.

KASSAB — II
Durante a entrevista de hoje,

Luiz Felipe D’Avila irá se apro-
fundar nos temas políticos, apro-
veitando o conhecimento de Gil-
berto Kassab — que tem secreta-
rias com o governador Tarcísio
de Freitas (Republicanos) e mi-
nistérios com o presidente Lula
(PT) — que traz uma visão estra-
tégica, apoiada por sua experiên-
cia como ex-prefeito de São Paulo
e presidente de um dos partidos
políticos mais importantes do país.

NO CAMPESTRE
O jovem político candidato

a vice-prefeito com Barjas Negri
(PSDB), André Augusti (MDB),
percorreu terça-feira (20) várias
vias do bairro Campestre. Ga-
rante que foi bem recebido e
apenas um comerciante lhe dis-
se que não precisava de infor-
mações de outro candidato, já que
votará na Professora Bebel (PT).
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A cidade de Piracicaba foi
destaque, mais uma vez, no
Ranking de Competitividade dos
Municípios, realizado pelo Cen-
tro de Liderança Pública (CLP).
Os pontos que mais tiveram re-
levância foram a Qualidade da
Informação Contábil e Fiscal, no
qual o município conquistou o
sexto lugar nacional, subindo 36
posições, e Custo da função ad-
ministrativa, sendo o sétimo lu-
gar no Brasil. A quinta edição do
ranking analisou um total de

Divulgação/Mandato A Cidade é Sua

O livro da lápide do túmulo do
presidente Prudente de Mo-
rais, felizmente, não foi rou-
bado, somente estava solto
sobre o túmulo, possivelmen-
te preparado para ser levado,
e os três vasos foram recu-
perados. Sendo assim, todos

LIVRO
os itens serão repostos no tú-
mulo pela administração do
Cemitério Municipal. Os vân-
dalos nada têm a perdoar,
nem mesmo a h is tór ia  da
Nação Brasileira, o que é la-
mentável, pois é problema
cultural e de insegurança.

Divulgação

Piracicaba foi destaque no Ranking de Competitividade dos Municípios, realizado pelo Centro de Liderança Pública

Piracicaba melhora em ranking de
competitividade dos municípios
Cidade é a 6a no país, subindo 36 posições no Ranking de Competitividade

dos Municípios em relação ao estudo do ano passado
404 municípios brasileiros
(7,25% do universo de municípi-
os), representando os municípi-
os do país com população acima
de 80 mil habitantes, de acordo
com a população oficial dos mu-
nicípios com base nos dados do
Censo Demográfico de 2022.

ENDIVIDAMENTO — Ou-
tro aspecto do ranking que a cida-
de teve destaque foi no quesito En-
dividamento: Piracicaba ocupa a
posição 53 no Brasil, tendo subido
21 posições. Assim como na Quali-

ficação do Servidor, onde Piraci-
caba alavancou 10 posições, fican-
do em 172º. Além dos destaques,
a cidade conquistou resultados im-
portantes nos quesitos Crescimen-
to da Renda Média do Trabalho
Formal, no qual subiu 91 posições,
e Crescimento do PIB per capita,
subindo 277 colocações, sendo o
55º mais bem avaliado no Brasil.

EDUCAÇÃO E SANEA-
MENTO – No pilar de Educa-
ção, Piracicaba subiu 12 posições
no estudo de Alunos em Tempo

Integral na Educação Infantil;
e quatro posições em Taxa de
Atendimento na Educação In-
fantil. Já em Saneamento, a ci-
dade melhorou 17 posições em
Perdas na Distribuição de Água
e seis posições em Perdas no Fa-
turamento de Água. Dentre os
404 municípios brasileiros que
constituem a pesquisa, Piracica-
ba alcançou a 30ª posição ge-
ral, pontuando ainda como o
15º município mais bem avalia-
do no Estado de São Paulo.

INCLUSÃO PRODUTIVA
A Coordenadoria de Inclu-
são Produtiva, da Secreta-
ria Municipal de Assistên-
cia e Desenvolvimento So-
cial (Smads), promoveu
entre os meses de janeiro
e agosto deste ano, cursos
de qualificação para inclu-
são produtiva, em parceria

com o Senai. O objetivo é
apoiar o desenvolvimento
profissional dos beneficiá-
r ios  de programas de
transferência de renda,
com ações que favoreçam
a inserção dessas pesso-
as no mercado de trabalho
ou empreendedorismo. A5
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TROCA DE ILUMINAÇÃO
Equipes da Selam (Secreta-
ria de Esportes, Lazer e Ati-
vidades Motoras) e da Se-
mozel (Secretaria Municipal
de Obras e Zeladoria) traba-
lhamna troca e na instala-
ção de refletores em seis

ginásios de esportes do mu-
nicípio. Ao todo, estão sen-
do instalados 110 refletores
de LED 120W, que substitu-
em as antigas lâmpadas de
vapor metálico, existentes
nos espaços públicos. A6

Divulgação
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COLUNA ESPÍRITA Alvaro Vargas

É possível fugir
de nosso carma?

Apalavra carma tem sua
origem na Índia, sendo
  utilizada pelo hinduísmo,

budismo e jainismo, para expli-
car as consequências de do nos-
so livre-arbítrio com relação a
nossas atitudes, pensamentos e
comentários que realizamos. Es-
sas religiões assumem que o Es-
pírito é imortal, reencarnando
inúmeras vezes, de modo que
cada ação praticada, edificante
ou criminosa, fica registrada na
alma e poderá ter um efeito nes-
ta existência ou em futuras re-
encarnações. Embora o Espiri-
tismo possua esses mesmos dog-
mas, o termo carma não faz par-
te da sua doutrina, conforme foi
codificada por Allan Kardec, que
utiliza o conceito da lei de ação
e reação. Entretanto, a expres-
são carma vulgarizou-se no
meio espírita, junto com o con-
ceito de causa e efeito, na qual
quem pratica o mal recebe os
seus efeitos, em idêntica propor-
ção, numa demonstração da
justiça divina, visto que embo-
ra exista injustiça na Terra,
pelo mecanismo reencarnató-
rio, não existem injustiçados.

Como exemplo, podemos ci-
tar o episódio ocorrido com João
Batista, primo de Jesus e o seu
percussor, sendo executado a
mando do rei Herodes (Marcos,
6:14-29). Em reencarnação an-
terior, segundo informações de
Jesus, ele foi o profeta Elias (Ma-
teus, 17:10-13), que mandou de-
golar 450 sacerdotes de Baal.
Segundo a lei de ação e reação,
ele como João Batista, 850 anos
depois, é também degolado. Con-
tudo, essa questão não pode ser
analisada de forma superficial e
precipitada. A ação enérgica de
Elias visava preservar os ensina-
mentos de Moisés. O seu excesso
de zelo o levou a uma medida
extrema, a seu modo, para de-
fender o código de justiça hebrai-
co. Na opinião do saudoso mé-
dium Chico Xavier, caso João
Batista tivesse demonstrado
mais caridade em relação à con-
duta imoral do rei Herodes, evi-
tando criticá-lo publicamente,
possivelmente poderia ter o seu
carma abrandado (NOBRE, M.
Lições de Sabedoria, cap. 25). Por
isso, diferentemente das religi-
ões orientais, mesmo que possa-
mos trazer as marcas de nossas
iniquidades em nosso Espírito
imortal, que nos acompanham
como uma sombra e seja impos-
sível fugir de suas consequênci-
as, o Espiritismo esclarece que
podemos atenuar os efeitos ne-
gativos das ações pretéritas, atra-

Devido ao apegoDevido ao apegoDevido ao apegoDevido ao apegoDevido ao apego
ao mundoao mundoao mundoao mundoao mundo
material, sentemmaterial, sentemmaterial, sentemmaterial, sentemmaterial, sentem
os mesmosos mesmosos mesmosos mesmosos mesmos
apelos da antigaapelos da antigaapelos da antigaapelos da antigaapelos da antiga
vestimenta físicavestimenta físicavestimenta físicavestimenta físicavestimenta física
que deixaramque deixaramque deixaramque deixaramque deixaram
no túmulono túmulono túmulono túmulono túmulo

vés da caridade. Nessa inter-
pretação, não existe um fata-
lismo cármico, no sentido de vi-
venciar a mesma experiência
proporcionada as nossas víti-
mas. Tudo depende de nossas
ações, atualmente, atenuando
ou agravando o nosso carma.

Geralmente, aqueles que
transgredem as leis morais da
vida permanecem nas regiões
pantanosas do Umbral, o tempo
necessário para expelir as ener-
gias negativas que acumularam
em sua alma, até recobrarem a
razão e se arrependerem dos seus
crimes, pois, não existem crimes
sem possibilidade de remissão.
Como danificaram a mente espi-
ritual pelas ações no mal, a mai-
oria não consegue sequer esta-
belecer um raciocínio lógico e
compreender o estado deplorá-
vel em que se encontram. Devi-
do ao apego ao mundo material,
sentem os mesmos apelos da an-
tiga vestimenta física que deixa-
ram no túmulo, como dores re-
lacionadas com a sua desencar-
nação, fome e frio. Contudo, in-
variavelmente, todos são recolhi-
dos, e após serem atendidos e
compreenderem a situação em
que se encontram, aceitam re-
gressar à Terra, vivenciando as
mesmas situações que provoca-
ram às suas vítimas. Posterior-
mente, regressam quantas vezes
necessárias, para realizar a re-
paração à sociedade pelos danos
que causaram direta ou indire-
tamente pelas suas ações, liber-
tando-se do carma doloroso que
criaram. Entretanto, para todos
aqueles que já se conduzem na
Terra nos princípios éticos de jus-
tiça e fraternidade, independen-
temente de serem ateus, materi-
alista ou professarem alguma re-
ligião, a justiça divina se faz pre-
sente, atenuando as dificuldades
inerentes às experiências terre-
nas, e proporcionando a reencar-
nação em locais mais condizen-
tes com o seu nível evolutivo.

———
Alvaro Vargas,  en-
genheiro agrônomo-
P h . D . ,  p r e s i d e n t e
da USE-Piracicaba,
palestrante espírita

Gab Saab

Desde criança, a mulher é in-
 centivada a brincar de bo-
neca e casinha, em menção

ao cuidado com a família. Os de-
senhos infantis reafirmam ludi-
camente o ideal para uma prince-
sa: encontrar seu príncipe encan-
tado e viver feliz para sempre.

Quando adultas, a prática é
outra. As mulheres comumente
estudam, trabalham, escolhem
um parceiro, constituem família
e esse é ponto que pode mudar
suas vidas para melhor ou, pior.

Por um lado, se a mulher
encontra um companheiro emo-
cionalmente maduro e com sa-
bedoria para apoiar e incentivar
o seu sucesso pessoal e profissi-
onal, entendendo que juntos
poderão ir mais longe, há a pos-
sibilidade de sucesso pleno em
todas as áreas da vida do casal.

Por outro, muitos são emo-
cionalmente imaturos e, cultu-
ralmente, agem de forma abusi-
va quando acreditam ter o do-
mínio do outro. A escolha de
um companheiro com essas ca-
racterísticas pode fazer a vida
da mulher andar para trás.

Depois do casamento, al-
guns maridos ainda acreditam
que lugar de mulher é na cozi-
nha, pois lá, ela será apenas dele
e estará a seu serviço. Esse tipo
de parceiro não apoia seu cresci-
mento profissional, pois não acei-
ta a companheira em uma posi-
ção de destaque e superior a dele.

Ao "puxar o tapete" da com-
panheira, o homem faz com que
ela assuma a administração do
lar e da família, enquanto ele de-
tém posse das finanças, geran-
do conflitos entre o casal.

É uma questão egóica e a
consequência pode ser devas-
tadora, porque, atualmente, as

mulheres entendem seu valor
e reconhecem seu potencial.

No relacionamento dis-
funcional,  ela se deprime e
por vezes adoece,  enquanto
almeja a separação. E, nessa
hora, o príncipe vira sapo.

A união normalmente é
atrelada aos bens do casal e,
quando a mulher opta pela li-
berdade e desenvolvimento pro-
fissional, a consequência é o di-
vórcio. Este caminho pode ser ár-
duo, porque um companheiro com
essência controladora potenci-
alizará seu domínio nessa fase.

Enquanto lutam judicial-
mente para desfazer a união, di-
vidir bens e acertar questões de
filhos, a mulher continuará de
alguma forma unida àquele ho-
mem, em meio a conflitos, patri-
mônio bloqueado ou desviado e
filhos com desenvolvimento emo-
cional e material comprometido.

O fato é que o casamento é a
escolha mais importante da vida
da mulher. Essa bifurcação pode
levá-la ao sucesso ou ao retrocesso.

Hoje, mulheres buscam au-
tonomia para conciliar família,
vida social e alcançar uma car-
reira bem-sucedida, afinal, lu-
gar de mulher é onde ela quiser.

———
Gab Saab, neuropsica-
nalista e especialista
em psicologia jurídica,
graduanda em Direito,
palestrante e autora do
livro "Abuso Guia Prá-
tico: como identificar e
se libertar de relacio-
namentos abusivos"

O fato é que oO fato é que oO fato é que oO fato é que oO fato é que o
casamento é acasamento é acasamento é acasamento é acasamento é a
escolha maisescolha maisescolha maisescolha maisescolha mais
importante daimportante daimportante daimportante daimportante da
vida da mulhervida da mulhervida da mulhervida da mulhervida da mulher

A decisão mais importante

O alarma soou
Ainda é tempoAinda é tempoAinda é tempoAinda é tempoAinda é tempo
de fazer algumade fazer algumade fazer algumade fazer algumade fazer alguma
coisa. Mas écoisa. Mas écoisa. Mas écoisa. Mas écoisa. Mas é
preciso pressa.preciso pressa.preciso pressa.preciso pressa.preciso pressa.
Cada qual reflitaCada qual reflitaCada qual reflitaCada qual reflitaCada qual reflita
sobre suasobre suasobre suasobre suasobre sua
responsabilidaderesponsabilidaderesponsabilidaderesponsabilidaderesponsabilidade
pessoal e coletivapessoal e coletivapessoal e coletivapessoal e coletivapessoal e coletiva

José Renato Nalini

Talvez já não haja
mais tempo de
reverter o curso

do relógio climático.
Não se levou a sério
a advertência dos ci-
entistas. Estes en-
contram-se estressa-
dos, deprimidos, an-
gustiados e desesperados. Não
acreditam que governo e soci-
edade tenham deixado de to-
mar as providências tendentes
a mitigar os efeitos das mu-
danças provocadas pelo bicho-
homem. Agora o alarma soou!

Cada município tem de cri-
ar um Gabinete de crise, ou uma
Secretaria Executiva de Mudan-
ças Climáticas, assim como ocor-
reu na capital paulista, que tam-
bém elaborou o PANCLIMA -
Plano Municipal de Emergênci-
as Climáticas. As cidades têm
condições mais efetivas de pro-
ceder a diagnósticos sobre sua
situação: quais as áreas propen-
sas a inundações, se vierem chu-

vas torrenciais como
aquelas que abateram
o Rio Grande do Sul.
Essas áreas precisam
merecer obras de ma-
crodrenagem, limpeza
de córregos, recompo-
sição de mata ciliar,
construção de muros de
contenção ou arrimo.

Há situações em
que será obrigatória a remoção
das pessoas que ocuparam encos-
tas ou áreas insuscetíveis de ocu-
pação residencial. A natureza
toma o que é dela. Não se pode
trabalhar, senão em harmonia
com ela. O erro brasileiro foi cons-
truir cidades para o automóvel,
totalmente asfaltadas ou imper-
meabilizadas. Foi retificar leitos
de rio, que precisam das curvas
e das várzeas. Em lugar de apro-
veitar a topografia, quisemos
"corrigi-la". Estamos pagando
um preço. Ele pode vir em forma
de vidas ceifadas precocemente, em
prejuízos humanos e materiais.

Enquanto o governo fede-
ral não cria a necessária Au-

toridade Climática e fica a tra-
tar de assuntos contingentes,
a transformação da atmosfera
em virtude do aquecimento
global é célere e cega. Desastres
naturais se repetirão e, cada
vez com maior intensidade.

O munícipe tem condições
de tomar atitudes individuais
conscientes e de exigir de sua
Prefeitura também não se omi-
ta nessa questão que é o maior
risco no horizonte próximo. O
perigo é deixar as coisas como es-
tão e esperar o pior. Não se es-
quecer que governo está a serviço
da população e não o contrário.

A receita para melhorar o
clima existe e é por todos conhe-

cida. É replantar as árvores que
foram arrancadas para ceder
espaço ao "progresso". Árvore é
fonte de vida. Ajuda a restau-
rar a saúde do clima. Colabora
para a redução da temperatura.
Contribui para o necessário es-
coamento da água. Faz chover.

É algo tão simples, tão ver-
dadeiro e tão desprezado pela
maioria da população. Não ti-
véssemos destruído a exube-
rante natureza que não foi obra
humana, mas dádiva providen-
cial, não estaríamos nesse es-
tado de pré-calamidade.

Ainda é tempo de fazer al-
guma coisa. Mas é preciso pres-
sa. Cada qual reflita sobre sua
responsabilidade pessoal e cole-
tiva. A existência de gerações
futuras depende de nossa atitu-
de neste momento. Agora! Já!

———
José Renato Nalini é Rei-
tor da Uniregistral, do-
cente da Pós-graduação
da Uninove e Secretário-
Executivo das Mudanças
Climáticas de São Paulo

Segurança pública e o papel transformador do vereador
A expansãoA expansãoA expansãoA expansãoA expansão
urbana deurbana deurbana deurbana deurbana de
Piracicaba,Piracicaba,Piracicaba,Piracicaba,Piracicaba,
infelizmente, nãoinfelizmente, nãoinfelizmente, nãoinfelizmente, nãoinfelizmente, não
foi acompanhadafoi acompanhadafoi acompanhadafoi acompanhadafoi acompanhada
pelo planejamentopelo planejamentopelo planejamentopelo planejamentopelo planejamento
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Rafael Jacob

Asegurança públi-
ca é, sem dúvi-
 da, uma das

preocupações da popu-
lação de Piracicaba.
Embora ainda seja con-
siderada uma cidade
segura para a média
brasileira, para que os
cidadãos possam viver suas vidas
com tranquilidade - seja indo ao
trabalho, frequentando a escola ou
desfrutando do aconchego de
seus lares - é essencial que nossa
cidade conte sempre com uma
estrutura de segurança eficaz e
robusta. Nesse cenário, o papel
do vereador se destaca como um
dos pilares fundamentais na cri-
ação e implementação de políti-
cas que garantam essa proteção.

A expansão urbana de Piraci-
caba, infelizmente, não foi acom-
panhada pelo planejamento ade-
quado, gerando diversos proble-
mas, inclusive o crescimento desor-
denado e acelerado do perímetro
urbano. Assim, dentre as várias
questões de infraestrutura que pre-
cisam ser aprimoradas, existe tam-
bém à atenção necessária a ser dada
à Segurança Pública e a necessida-

de de novos projetos
que garantam a paz e a
tranquilidade de todos
os moradores de nos-
sa querida cidade.

A Câmara dos Ve-
readores, como guar-
diã dos interesses da
população, tem o de-
ver de corrigir a lacu-
na de falta de infraes-

trutura, inclusive da segurança.
Assim, não basta apenas acom-
panhar os projetos acompanha-
rem o crescimento da cidade; é
preciso antecipar os problemas e
propor soluções inovadoras que
estejam à altura dos desafios e
previsões de expansão atuais.

Um ponto de partida impor-
tante é o aumento do efetivo da
Guarda Civil Metropolitana (GCM).
No entanto, é preciso ir além, im-
plementando uma abordagem
transformacional que redefina a
forma como a segurança pública é
encarada. A reciclagem constante
dos profissionais da GCM, com trei-
namentos que incluam defesa pes-
soal e técnicas avançadas de inter-
venção, é um passo fundamental
para garantir que esses profissionais
estejam sempre preparados para en-
frentar as mais diversas situações.

Além disso, a adoção de tec-
nologias inovadoras pode ser
uma solução eficaz e sustentável
para otimizar o uso dos recursos
disponíveis. A instalação de to-
tens avançados de monitoramen-
to, equipados com câmeras inte-
ligentes e posicionados estrate-
gicamente pela cidade, tem o po-
tencial de revolucionar a segu-
rança pública em Piracicaba. Es-
ses dispositivos, operando 24
horas por dia, não só ampliam a
capacidade de vigilância, como
também permitem uma melhor
alocação dos profissionais da
GCM, que poderão concentrar seus
esforços em áreas mais críticas.

A responsabilidade de criar e
implementar essas soluções cabe,
em grande parte, à Câmara dos
Vereadores. Enquanto o poder

executivo se ocupa da execução do
orçamento e das obras de zelado-
ria, é função do legislativo muni-
cipal propor e aprovar projetos que
garantam a segurança e o bem-
estar da população. Mais do que
nunca, é necessário que nossos
vereadores estejam capacitados
e comprometidos com o futuro
da cidade, elaborando propostas
que integrem o que há de mais
moderno em tecnologia e meto-
dologia de segurança pública.

O papel do vereador não se
restringe apenas à criação de leis,
mas se estende à transformação
da realidade local, visando sem-
pre o bem comum. Ao planejarem
adequadamente o futuro de Pi-
racicaba, nossos representantes
têm a oportunidade de construir
uma cidade onde a segurança
pública seja uma constante, per-
mitindo que todos possam viver,
trabalhar e circular em qualquer
região com paz e tranquilidade.

———
Rafael Jacob, Enge-
nheiro Mecânico pela
Universidade de São
Paulo (USP) com Espe-
cialização na Europa. É
candidato a vereador
pelo Partido Verde

O vaza toga - justiça ou justiçamento?
Bady Curi Neto

Apopulação ficou perplexa
com as mensagens (vaza-
 das) trocadas pelo ministro

Alexandre de Moraes e integran-
tes de seus gabinetes no Supremo
Tribunal Federal e no Tribunal
Superior Eleitoral, quando presi-
dente deste sodalício. A fonte das
mensagens não foi identificada,
nem sequer há certeza se foram
obtidas por hackers ou vazadas por
algum interlocutor, contudo, rele-
vante ressaltar que o conteúdo dos
áudios e escritos não foi objeto de
contestação, pelo contrário, o STF
confirmou o teor das conversas.

Embora as requisições de in-
formações e pareceres não tenham
sido realizadas de forma oficial, o
que exigiria a expedição de ofício
requisitório, não se pode alegar que
tal equívoco, per si, resultaria na
nulidade dos processos presididos
pelo ministro, que, a respeito das
mensagens, manifestou que "seria
esquizofrênico eu, como presiden-
te do TSE, me auto oficiar. Até por-
que, como presidente do TSE, no
exercício do poder de polícia, eu ti-
nha o poder, pela lei, de determi-
nar a feitura dos relatórios."

O Ex-ministro do STF, Marco
Aurélio Mello, tem opinião diver-
sa. Entende sua excelência e firma
em entrevista ao UOL que a for-
ma de trocas de mensagens entre
Moraes, que conduzia um proces-
so/inquérito no STF, e seus asses-
sores do TSE no intuito de requi-
sitar dados e documentos é irre-
gular. Disse o ministro Marco

A sede deA sede deA sede deA sede deA sede de
condenar leva aocondenar leva aocondenar leva aocondenar leva aocondenar leva ao
justiçamento ejustiçamento ejustiçamento ejustiçamento ejustiçamento e
não a almejadanão a almejadanão a almejadanão a almejadanão a almejada
justiça!justiça!justiça!justiça!justiça!

Aurélio: "Acho irregular. A forma
de um órgão se dirigir a outro é a
forma de ofício, documentada,
que fica sujeita a constatação."

Marco Aurélio, constitucio-
nalista de escol, foi além ao di-
zer que "o Judiciário é um órgão
inerte, que depende de provoca-
ção de quem de direito para de-
terminar providencias e ao fim jul-
gar a causa, julgar o processo. Fora
disto é a confusão, é a babel."

Vejo com razão, em parte, as
falas do eminente ex-ministro Mar-
co Aurélio. Digo em parte porque
não é toda conversa entre um ma-
gistrado e seus assessores que há
de ser precedida de um ofício ou
de maiores formalidades, porém
o que torna preocupante são os
materiais requisitados, a seletivi-
dade e a concentração de poderes.

Temos como exemplo o áudio
enviado por Airton Vieira (asses-
sor de Moraes no STF) a Eduardo
Taglaferro (perito do TSE): "Boa
noite Eduardo, tudo bem? Seguin-
te, conversando com a Cristina, ela
pediu que a partir desse relatório e
desse em diante, onde você coloca
'Supremo Tribunal Federal', colo-
que, por favor, 'Tribunal Superior
Eleitoral'. O número do processo
nunca ficar em aberto. Colocar, no
caso desse e dos próximos, a não
ser que tenha alguma outra con-
traindicação, o 4781. E colocar
como de ordem do doutor Marco
Antônio. Porque atualmente o mi-
nistro passa por uma fase difícil e
qualquer detalhe, qualquer peni-
nha, pode virar amanhã ou depois
mais um objeto de dor de cabeça

pra ele. Então, ficaria para todos
os fins que é de ordem do doutor
Marco, que ele manda enviar para
a gente e aí tudo bem. Ninguém vai
poder questionar nada etc., ou falar
'de onde surgiu isso?', "caiu do céu?',
'a pedido de quem?' etc. E colocar
em cima, repito, 'Tribunal Superior
Eleitoral', e como nesse processo
que você já mandou, 4781, de ordem
do doutor Marco Antônio Martin
Vargas, e o cargo dele no TSE."

Ora, no mínimo causa estra-
nheza um ministro do STF pedir
para algum relatório ser coloca-
do em nome de outra pessoa para
não deixar transparecer que ele
estava requisitando informação.

Deltan Dallagnol foi mais in-
cisivo, ao comentar os vazamentos,
em suas redes sociais: "As mensa-
gens vazadas de Alexandre de
Moraes comprovam as suspeitas,
que existiam desde 2019, de que o
ministro atua como investigador,
procurador e juiz, usando a Asses-
soria Especial de Enfrentamento à
Desinformação do TSE como 'la-
ranja' para encomendar relatórios
sobre o que gostaria de decidir, em
que a iniciativa do ministro era
ocultada ou disfarçada, o que pode
caracterizar falsidade ideológica".

O professor e criminalista Eu-
gênio Pacelli (reportagem na Gaze-
ta do Povo) firmou que a ilegalida-
de no procedimento revelado nas
mensagens não estaria no exercí-
cio do poder de polícia pelo TSE,
mas na encomenda de relatórios
direcionados, supostamente por
parte de Moraes por meio de seu
juiz instrutor no STF, para alimen-
tar o inquérito das fake news. "O
que se destaca, em princípio, é o
papel de investigação atribuído a
ele [Moraes]. Apesar de ser o rela-
tor do IPL [inquérito policial], não

cabe a ele [ministro] o papel de ini-
ciativa investigatória". (www.gazeta
dopovo.com.br/republica/mensa-
gens-de-auxiliares-de-moraes-re-
velam-desvios-que-justificam-im-
peachment-segundo-juristas)

Segundo o jornal A Folha,
reproduzido no site da Gazeta
do Povo, o assessor de Moraes
no STF enviou mensagem para
o perito criminal do TSE com os
seguintes dizeres: "Ele quer pe-
gar o Eduardo Bolsonaro. A li-
gação do gringo (Fernando Ce-
rimedo - marqueteiro Argenti-
no) com Eduardo Bolsonaro."

Como dito, não se trata de con-
versas de assessores, mas do teor
da conversa. Ao que tudo indica a
equidistância e a imparcialidade
imposta ao magistrado que conduz
um inquérito criminal passou ao
largo, deixando transparecer um
processo inquisitorial, no qual o
Juiz faz o papel de investigador e
acusador, produzindo as provas
que lhe interessam, para depois
julgar ou tomar medidas acaute-
latórias a seu próprio alvitre.

Pela reportagem do jornal
Folha de S. Paulo, as mensagens
obtidas revelaram que o órgão de
combate à desinformação do TSE
fora utilizado para investigar e
abastecer inquéritos sob a respon-
sabilidade do ministro Moraes, às
vezes com assuntos estranhos a
eleição, em um verdadeiro
Fishing expedition (procura espe-
culativa, no ambiente físico ou
digital, sem "causa provável",
alvo definido, finalidade tangível
ou para além dos limites autori-
zados (desvio de finalidade), de
elementos capazes de atribuir res-
ponsabilidade penal a alguém.)

A sede de condenar leva
ao justiçamento e não a alme-
jada justiça! Tenho dito!!!

———
Bady Curi Neto, advo-
gado fundador do Es-
critório Bady Curi Ad-
vocacia Empresarial e
professor universitário
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Eleições deste ano terão menos candidatos
Dirceu Cardoso Gonçalves

OTribunal Superior Eleito-
ral recebeu 455 mil pedidos
de registros de candidatu-

ras a prefeito, vice-prefeito e verea-
dor ao pleito que se realizará, em
primeiro turno, no dia 6 de outu-
bro próximo. O prazo para registro
terminou na última quinta-feira,
dia 15. Os pretendentes passarão
agora pela análise da Justiça Elei-
toral, que confirmará a postula-
ção dos que não tiverem impedi-
mento à participação no certame.

É o menor número de con-
correntes nas últimas eleições
municipais. Em 2020 apresenta-
ram-se 557.678; em 2016,
496.900; e em 2012, 482.800 pos-
tulantes. Menor que o contingen-
te atual, só o de 2008, com
381.300 candidatos. Cada eleição
municipal escolhe os prefeitos e
respectivos vices de 5668 muni-
cípios; seriam 5670, mas Brasí-
lia, a capital federal, embora seja
uma cidade, é considerada uni-
dade federativa similar aos Esta-
dos E, em vez de prefeito e verea-
dores, elege governador, senado-
res e deputados. O arquipélago de
Fernando de Noronha é um terri-
tório estadual e não elege adminis-
tradores públicos nem parlamen-
tares próprios; sua representação
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se dá através dos eleitos no Per-
nambuco, a quem é subordinado.

A redução das candidaturas é
atribuída a vários fatores. Ficou
mais restrita a inscrição de filiados
de partidos que nas eleições passa-
das não atingiram as cláusulas de
barreira e por isso não têm repre-
sentação legislativa  Há também a
constituição das federações que
fundiram dois ou mais partidos
para a constituição de apenas um
grupo. Ainda há a alteração de co-
eficiente, que reduziu para 100% do
número de vagas em disputa o nú-
mero de candidatos por partido ou
feferação, que até o pleito passado
era de 150%.  de 150% das  cadeiras
de cada Câmara de Vereadores.

A estatística dos inscritos re-
vela que  66% deles são homens e
34% mulheres. 52% declaram-se
negros (41% pardos e 11% pretos) e
45% brancos. 1% são quilombolas e
0,5% indigenas. 51% casados e 37%
solteiros. A maioria  declarou que é
empresário (7,6%). 6,9% servidores
públicos e 6,7% agricultores. Ou-
tras profissões somam 21,7%.

A maioria declarou possuir
ensino médio completo.Essa fai-
xa representa 38%, seguida pe-
los candidatos com ensino su-
perior completo (28%), funda-
mental completo (10,9%) e fun-
damental incompleto (10%).

Em termos sexuais, 80% se
declararam cisgêneros (pessoa que
se identifica com seu sexo biológi-
co, ou seja, masculino ou femini-
no). Só 31% dos pesquisados decli-
naram sua orientação sexual. 98%
dos que responderam ao cadastro
disseram que são heterossexuais.
Na outra ponta, aparecem os que
se declaram gays (0,7%), lésbicas
(0,4%) e bissexuais (0,3%). Desde
sexta-feira última os candidatos
já podem fazer campanha e, a par-
tir do dia 30 próximo, a propa-
ganda eleitoral gratuita estará dis-
ponível no radio e na televisão.

É obrigatório o voto dos elei-
tores de 18 a 69 anos e facultati-
vo aos com idades de 16 e 17 e
acima de 70 anos de idade. Nos
133 municípios com mais de 200
mil eleitores onde os candidatos
a prefeito mais votados não so-
marem mais de 50% dos votos
válidos em 6 de outubro, haverá

segundo turno com a participação
dos dois primeiros colocados, a
realizar-se no dia 27 daquele mês.

Para produzir o voto de qua-
lidade, desejado em todas as elei-
ções, você, amigo eleitor, deve,
além de aproveitar as informa-
ções das campanhas, buscar nos
arquivos e na edição diária do
jornal e nas emissões de rádio,
televisão e na mídia digital, os
informes sobre os candidatos em
quem está propenso a votar.

Dessa forma, saberá o que os
políticos já militantes fizeram (ou
deixaram de fazer) pela comuni-
dade e, também, as propostas de
trabalho dos que se candidatam
pela primeira vez. Eleitor bem in-
formado é tudo o que a socieda-
de precisa para que as eleições
sejam cada dia mais ao interesse
e altura dos seus problemas. A
eleição é o único dia em que o cida-
dão comum pode interferir nos
destinos de sua comunidade. Apro-
veite ao máximo essa chance para
não vir a se arrepender depois....

———
Tenente Dirceu Cardo-
so Gonçalves, dirigente
da ASPOMIL (Associa-
ção de Assist. Social
dos Policiais Militares
de São Paulo) - tenente
dirceu@terra.com.br
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Walter Naime

Apresente crôni-
ca, nos desafia a
 explorar a com-

plexidade dos processos
mentais envolvidos na
análise e síntese, duas
ferramentas para a
compreensão do mun-
do ao nosso redor. Es-
ses processos não são apenas mé-
todos científicos ou filosóficos,
mas também práticas intrínsecas
ao funcionamento do cérebro.

Elas são dois lados da mes-
ma moeda, mas desempenham
papéis distintos. A análise en-
volve a decomposição de um
todo em suas partes constituin-
tes para compreender melhor
suas funções e características.

A síntese é o processo de
combinar as partes para formar
um todo, permitindo uma com-
preensão ampla. Na filosofia, a
síntese pode ser vista quando
diferentes conceitos são integra-
dos para formar uma visão mais
sofisticada da realidade.

Quando imaginamos o uni-
verso como tudo o que existe e o
que podemos conceber, a sínte-
se se torna uma ferramenta po-
derosa. Ela nos permite visuali-
zar o universo unificado, onde
cada elemento, desde partículas
subatômicas até galáxias intei-
ras, tem um papel indispensável.

A ligação entre o universo e

Tudo em um, um em tudo
a imaginação é robus-
ta. Ela nos permite
transcender as limita-
ções físicas, visualizar
cenários hipotéticos e
explorar possibilidades
infinitas. A síntese,
nesse contexto, nos
ajuda a unir essas pos-
sibilidades em uma vi-
são aguçada do todo.

O cérebro é naturalmente equi-
pado para realizar tanto a análise
quanto a síntese. A análise surge
da capacidade do cérebro de focar
em detalhes específicos, quebran-
do informações complexas em par-
tes manejáveis. A síntese permite
ao cérebro integrar essas partes
em um entendimento completo.

Essa dualidade de funções
é facilitada por diferentes áre-
as mentais. Enquanto o hemis-
fério esquerdo é frequentemen-
te associado à análise lógica e
detalhada, o hemisfério direito
tende a ser mais envolvido na
síntese e na percepção global.

A análise e a síntese surgi-
ram como ferramentas essenciais
de estudo em várias disciplinas.
Na ciência, esses processos são
importantes para a metodologia
científica. A análise permite aos
cientistas separar fenômenos na-
turais em componentes básicos,
enquanto a síntese os ajuda a re-
construir essas informações para
formar teorias abrangentes.

Na filosofia, esses processos

são usados para examinar con-
ceitos abstratos e integrar dife-
rentes perspectivas em um siste-
ma de pensamento unificado.

Na religião, elas ajudam a
decifrar textos sagrados e inte-
grar suas mensagens em um en-
tendimento espiritual genérico.

Em campos como a física, a
biologia e a química, elas são in-
dispensáveis. A ciência sem es-
sas ferramentas mentais seria
incapaz de avançar, pois a com-
preensão de qualquer fenôme-
no exige a decomposição e a re-
construção de informações.

O processo de destruição e
construção mental, embora pare-
ça paradoxal, é necessário para o
avanço do conhecimento. Aceita-
mos o desmembramento de par-
tes como um meio para alcançar
um entendimento mais claro, e a
construção dessas partes em um
todo maior como o objetivo final.

As ideias de construir e des-
truir, provavelmente nascem da
evolução da capacidade cognitiva
para resolver problemas comple-
xos. Ela quebra problemas em par-
tes menores torna-as mais mane-
jáveis, enquanto a habilidade de
integrar essas partes em uma so-
lução completa é importante para
a sobrevivência e o progresso.

Tudo o que conhecemos é
construído a partir de partes me-
nores. Desde a biologia das células
até as avançadas teorias científi-
cas, a unidade é sempre uma sínte-
se das partes. Entender as meno-
res partículas do universo, como
os quarks e os elétrons, é um passo
para compreender a totalidade.

Ao alcançar uma compreensão
das menores partículas e das mai-
ores estruturas do universo, pode-
remos nos sentir mais próximos de
uma imagem divina. A singulari-
dade humana reside na capacida-
de de análise e síntese, que nos per-
mite não apenas entender o mun-
do, mas também imaginar e criar.

De fato, análise e síntese per-
meiam todo o processo mental.
Desde tarefas cotidianas até gran-
des empreendimentos intelectuais,
esses processos são a base da com-
preensão e da criação. Eles nos per-
mitem navegar e moldar o mundo,
transformando a complexidade em
clareza e a diversidade em unidade.

———
Walter Naime, arquiteto-
urbanista, empresário

Paiva Netto

O amadurecimen-
 to crescente de
um povo, que

está descobrindo os
seus direitos de cida-
dão, ainda que tardia-
mente, porquanto du-
zentos anos após a Re-
volução Francesa [es-
távamos em 1991], o fará finalmen-
te concluir que nenhum país pode
na verdade desenvolver seus talen-
tos se continuar subsistindo como
uma grande senzala de senhores e
escravos, ou fechar-se como uma
ostra xenófoba ou abrir-se de for-
ma temerária, a ponto de perder
sua identidade, sua soberania.

A compreensão das massas ir-
se-á maturando até que entendam
o valor da cidadania, no sentido
lato, pois não é bastante conside-
rar o cidadão apenas no seu con-
texto físico, mas também no espiri-
tual, porque qualquer componente
dos grupos humanos é, em resu-

mo, formado por corpo
e Alma. Afinal somos na
origem Espírito. Eis o
sentido completo de ci-
dadania, que não pode
admitir tão somente o
analfabetismo das letras
humanas, como tam-
bém a ignorância dos
assuntos espirituais.

O desconhecimen-
to desta realidade sobre a qual aca-
bamos de discorrer favorece a in-
crementação das ações causado-
ras da fome, do desemprego, do
sectarismo, do frio ideal individu-
alista, isto é, ególatra, a promoção
do escárnio com os que sofrem na
sociedade, porque riqueza e pobre-
za situam-se dentro do ser huma-
no; exteriorizá-las, ou não, depen-
de da mentalidade e de fatores cul-
turais (no futuro próximo, marca-
damente espirituais), que precisam
ser exercitados. Esta é uma situa-
ção que não afeta apenas o Brasil, é
mundial: durante gerações foi-se
oferecendo à grande parte das cri-
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O sentido lato de cidadania

anças e dos jovens pouco mais que
lixo. Depois, há quem se surpreen-
da com o resultado obtido por tão
funesta sementeira, a cultura do
crime (que se compraz no conflito
entre povos, ou mesmo dentro das
famílias e das nações, verdadei-
ras guerras civis não declaradas),
da qual a mocidade é a principal
vítima (como está no Apocalipse,
8), a causar outras tantas em to-
das as classes. Não basta levan-
tar o vidro do carro. É suicídio
desviar a atenção do fato. Nunca
foi eficiente esconder a cabeça na
areia, como o avestruz. (...)

Não é sem propósito esta

meditação de Bonaparte (1769-
1821): "Cada hora perdida na ju-
ventude é uma possibilidade de
infortúnio na idade adulta".

Ora, isto também se aplica às
nações que nascem, crescem, tor-
nam-se maduras, quando colhe-
rão o que houverem plantado nas
fases anteriores ou, não, se não
souberem, mais que honrá-lo, su-
blimar seu patrimônio espiritual,
social e humano. Eis o desafio a
ser vencido no campo da Educa-
ção: o de aliar à Instrução a Espi-
ritualidade Ecumênica. Nós, Legi-
onários da Boa Vontade, temos
plena certeza de que o Evangelho e
o Apocalipse oferecem uma estru-
tura espiritual, psíquica e ética
para que ocorra essa transmuda-
ção, cuja hora é chegada, mais que
isso, urgentíssima.

———
José de Paiva Netto ?
Jornalista, radialista
e  e s c r i t o r ;  e - m a i l :
paivanetto@lbv.org.br -
www.boavontade.com

Planos de saúde e
o índice no reajuste
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Natália Soriani

Recentemente, di-
versas operado-
 ras de planos de

saúde passaram a apli-
car significativos rea-
justes nas mensalidades
de seus beneficiários,
justificando-os com
base em altos índices de
sinistralidade. Esse cenário tem
gerado uma série de questiona-
mentos e controvérsias, tanto por
parte dos consumidores quanto
por parte de órgãos de defesa do
consumidor e entidades regulado-
ras. A principal questão que se co-
loca é se tais reajustes são justos e
proporcionais, ou se configuram
prática abusiva, onerando exces-
sivamente os consumidores.

A sinistralidade é um indi-
cador que reflete a relação entre
as despesas da operadora com a
assistência à saúde dos benefici-
ários e o total de receitas obtidas
com as mensalidades pagas por
eles. Ele é calculado com base nos
custos que a operadora tem com
consultas, exames, internações e
outros procedimentos médicos,
em comparação com o valor ar-
recadado através das mensalida-
des dos planos de saúde e, assim,
tem sido usado para determinar
a necessidade e o percentual de
reajuste das mensalidades.

Para se compreender a in-
fluência que esse índice de sinis-
tralidade exerce no percentual de
reajuste dos planos de saúde,
bem como todo o impacto que ele
gera nos serviços de saúde, é im-
prescindível examinar as normas
estabelecidas pela Agência Naci-
onal de Saúde Suplementar (ANS)
e os dispositivos do Código de De-
fesa do Consumidor (CDC).

No que tange à regulamen-
tação dos reajustes dos planos de
saúde, dita a Resolução Norma-
tiva nº 309/2012 da ANS que eles
devem ser baseados em critérios
técnicos e atuariais, visando ga-
rantir a sustentabilidade dos pla-
nos e a continuidade da presta-
ção dos serviços. A ANS estabele-
ce limites para os reajustes, espe-
cialmente para os planos indivi-
duais e familiares, que são mais
suscetíveis a aumentos abusivos.
Por sua vez, a Resolução Norma-
tiva nº 441/2018 da agência re-
guladora prevê que os reajustes
devem ser pactuados entre a ope-
radora e a pessoa jurídica con-
tratante, devendo ser baseados
em fatores objetivos, como a va-
riação de custos assistenciais e
o índice de sinistralidade.

Para além das resoluções nor-
mativas da ANS, o tema também
deve se pautar nos princípios do
Código de Defesa do Consumidor
(CDC). O artigo 6º do CDC estabe-
lece os direitos básicos do consu-
midor, incluindo a proteção con-
tra práticas abusivas e a obrigação
de ser informado de maneira clara
e adequada sobre os produtos e
serviços contratados. O artigo 39,
incisos III e IV, proíbe a elevação de
preços sem justa causa e a exigên-
cia de vantagens manifestamente
excessivas. Além disso, o artigo 51
considera nulas de pleno direito as
cláusulas contratuais que coloquem
o consumidor em desvantagem
exagerada ou que sejam incompa-
tíveis com a boa-fé e a equidade.

Em que pese a ANS e o CDC
terem dispositivos claros em defesa
dos beneficiários de planos de saú-
de, existe um ponto relevante de
choque com as operadoras, qual seja
a metodologia empregada no cálcu-
lo da sinistralidade. É essencial que
a operadora demonstre de forma
clara, fundamentada e detalhada os
critérios utilizados para calcular a
sinistralidade, bem como o percen-
tual de reajuste, considerando a le-
gislação específica aplicável. Vale
lembrar que a jurisprudência brasi-
leira também oferece precedentes
importantes sobre o tema. Por exem-
plo, o Superior Tribunal de Justiça
(STJ) já decidiu que os reajustes
devem ser baseados em critérios
objetivos e previamente definidos, e
que a falta de clareza na comunica-
ção dos índices de sinistralidade

pode configurar prática
abusiva, servindo como
modelo para decisões ju-
diciais semelhantes.

Outros dispositi-
vos legais podem e de-
vem ser levados em
conta nessa aplicação
do índice de sinistrali-
dade para reajuste de
mensalidades de pla-

nos de saúde. O princípio da
transparência, previsto no artigo
4º, inciso III, do CDC, exige que
os consumidores sejam devida-
mente informados sobre todas as
variáveis que influenciam o cál-
culo do reajuste, incluindo a si-
nistralidade. A falta de clareza e a
insuficiência das informações for-
necidas pela operadora podem ser
interpretadas como violação desse
princípio, fortalecendo a argumen-
tação dos consumidores na busca
por revisão judicial ou adminis-
trativa dos reajustes aplicados.

Mais além, a Resolução Nor-
mativa nº 171/2008 da ANS, que
estabelece o Índice de Reajuste dos
Planos Individuais e Familiares
(IRPI), determina que os reajustes
devem ser justificados com base em
dados financeiros e atuariais au-
ditados. Isso significa que a opera-
dora deve apresentar uma audito-
ria independente que comprove a
veracidade e a precisão dos da-
dos utilizados para calcular a si-
nistralidade e o percentual de re-
ajuste. A ausência de auditoria
ou a apresentação de dados incon-
sistentes pode ser questionada ju-
dicialmente pelos consumidores.

Os contratos de planos de
saúde devem respeitar o princí-
pio da boa-fé objetiva, conforme
disposto no artigo 422 do Código
Civil Brasileiro. A boa-fé objetiva
impõe um dever de lealdade e
transparência nas relações con-
tratuais, exigindo que as opera-
doras de planos de saúde atuem
com clareza e honestidade na co-
municação dos critérios de rea-
juste. Qualquer prática que con-
trarie esse princípio também pode
ser considerada abusiva e ense-
jar a revisão judicial do contrato.

Em relação à fiscalização e
regulamentação pela ANS, é im-
portante destacar que a agência
possui o dever de monitorar e re-
gular as atividades das operado-
ras de planos de saúde, confor-
me previsto na Lei nº 9.961/2000,
que criou a agência. Sua atuação
deve ser pautada pelos princípios
da legalidade, impessoalidade,
moralidade, publicidade e eficiên-
cia, conforme disposto no artigo
37 da Constituição Federal.

Igualmente importante, cabe
a cada operadora considerar a
possibilidade de revisar suas po-
líticas de comunicação e de trans-
parência, adotando de forma
permanente práticas mais claras
e detalhadas na divulgação dos
critérios de reajuste. A adoção
de boas práticas de transparên-
cia pode contribuir para a cons-
trução de uma relação de confi-
ança com os consumidores, evi-
tando conflitos e litígios judiciais.

A fiscalização e a regulamen-
tação por parte da ANS, somadas
à transparência na comunicação
dos critérios de reajuste e à con-
formidade com as normas regu-
latórias formam os pilares da boa
e justa relação entre beneficiário e
operadoras de planos de saúde,
com a preservação tanto dos di-
reitos dos consumidores quanto
da garantia da sustentabilidade
do setor de saúde suplementar.

———
Natália Soriani, especia-
lista em Direito da Saúde
e sócia do escritório Na-
tália SorianiAdvocacia
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Prefeitura conclui reforma dos
vestiários em área de lazer
Iniciada em fevereiro deste ano, a obra recebeu investimento de R$ 185,8 mil

Paulo Soares, presidente do Caphiv
(Centro de Apoio ao HIV/Aids e Heptatites Virais)

O mês de agosto é marca-
 do por diversas campa-
nhas de conscientização,

entre elas, destaca-se o "Agosto
Lilás", uma iniciativa que surgiu
com o objetivo de intensificar o
combate à violência contra a
mulher. A campanha foi criada
em 2016, em alusão à Lei Maria
da Penha, sancionada em 7 de
agosto de 2006, que representa
um marco na luta pelos direitos
das mulheres no Brasil. A esco-
lha do lilás como cor simbólica
remete à luta feminista e à bus-
ca por igualdade de gênero.

O principal objetivo do Agos-
to Lilás é sensibilizar a socieda-
de sobre a gravidade da violên-
cia contra a mulher, incentivar a
denúncia desses casos e promo-
ver debates sobre a necessidade
de políticas públicas eficazes
para proteger as vítimas e punir
os agressores. A campanha bus-
ca, ainda, fortalecer a rede de
apoio às mulheres e divulgar os
canais de denúncia disponíveis.

TIPOS DE VIOLÊNCIA
CONTRA A MULHER - A vi-
olência contra a mulher pode
se manifestar de diversas for-
mas, muitas vezes não reconhe-
cidas de imediato. Segundo a
Lei Maria da Penha, os princi-
pais tipos de violência são:

1. Violência Física: É qual-
quer ação que cause dano físi-
co à mulher, como espancamen-
to, empurrões, socos, cortes,
queimaduras, entre outros.

2. Violência Psicológica:
Inclui atitudes que causam
danos emocionais e diminu-
em a autoestima da mulher,
como humilhação, manipula-
ção, chantagem, isolamento,
ridicularização e ameaças.

3. Violência Sexual: Refe-
re-se a qualquer ação que obri-
gue a mulher a presenciar, par-
ticipar ou realizar ato sexual
não desejado, através de inti-
midação, ameaça ou uso da for-
ça. Estupro e assédio sexual
estão incluídos nessa categoria.

4. Violência Patrimonial:
Envolve o controle ou a des-
truição de bens, recursos eco-
nômicos e documentos pesso-
ais da mulher, impedindo-a de
ter autonomia financeira.

5. Violência Moral: É a difa-
mação, calúnia ou injúria que
atinge a honra e a imagem da
mulher, como acusações infunda-
das e exposição da vida íntima.
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CAMINHOS PARA
DENÚNCIA - Denunciar a
violência contra a mulher é
um ato de coragem e de pro-
teção à vida. No Brasil, há di-
versos canais disponíveis para
que as vítimas e testemunhas
possam relatar esses crimes:

- Central de Atendimento
à Mulher - Ligue 180: Serviço
gratuito e confidencial, dispo-
nível 24 horas por dia, que ori-
enta e encaminha as denúnci-
as para os órgãos competentes.

- Delegacias Especializadas
de Atendimento à Mulher (DE-
AMs): Unidades da polícia de-
dicadas exclusivamente ao
atendimento de mulheres víti-
mas de violência, oferecendo
apoio jurídico e psicológico.

- Aplicativos e Plataformas
Online**: Algumas cidades e
estados oferecem aplicativos e
serviços online para a denún-
cia, como o "SOS Mulher" e o
"Aplicativo Salve Maria".

- Delegacia Virtual: Em al-
guns estados, é possível registrar
ocorrências de violência domés-
tica pela internet, garantindo
mais acessibilidade à denúncia.

- Disque 100: Serviço que
recebe denúncias de violação
de direitos humanos, incluin-
do violência contra a mulher.

CONCLUSÃO - O Agosto
Lilás é um momento crucial para
refletirmos sobre a cultura de
violência que ainda persiste em
nossa sociedade e sobre o papel
de cada um de nós na mudança
desse cenário. É fundamental
que o poder público, as institui-
ções e a sociedade civil traba-
lhem juntos para garantir que
todas as mulheres tenham o di-
reito de viver sem medo, com
dignidade e respeito. A denún-
cia é um passo essencial nesse
processo, mas é preciso ir além,
promovendo a educação, o em-
poderamento e a proteção das
mulheres em todos os espaços.

A luta continua, e todos
nós somos parte dela.
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O papel fundamental do coordenador pedagógico
Sandra Mara Ferrari

No próximo dia 22 de agos-
to, comemoramos nacio-
nalmente o Dia do Coor-

denador Pedagógico, um profis-
sional fundamental no contexto
educacional, que promove a in-
tegração de todos os participan-
tes da comunidade escolar.  O
cargo surgiu formalmente com
a Lei de Diretrizes e Bases da
Educação Básica de 1990, mas a
função já era desempenhada an-
teriormente sob outras denomi-
nações, como supervisor, orien-
tador ou simplesmente pedagogo.

O coordenador pedagógico
pode ser comparado a um arqui-
teto educacional: ele constrói e
avalia o projeto político-pedagógi-
co, acompanha a aplicação do cur-
rículo, promove a formação conti-
nuada dos professores, elabora e
executa projetos educativos para
a formação da consciência cidadã
dos estudantes e harmoniza os
esforços da gestão pedagógica em
prol de um aprendizado efetivo.

Além dos aspectos técnicos, a
função do coordenador pedagógi-
co transcende, pois envolve o tra-
balho com pessoas. Ele coordena e
orienta o trabalho dos professores

e mentores, acolhe alunos, pais e
professores, intermedia conflitos,
busca soluções para dificuldades
de aprendizagem, lidera projetos,
orienta processos e garante um cli-
ma escolar positivo e o desenvol-
vimento integral dos alunos, man-
tendo o sistema escolar estável.

Por tudo o que são, por sua
dedicação e atuação de excelên-

cia, parabenizo todos os coorde-
nadores pedagógicos do Brasil.
Honramos e oramos para que
Deus continue a conceder-lhes
sabedoria para seguir firmes no
nobre propósito de conduzir o
processo de ensino-aprendiza-
gem de forma ética e compro-
metida, e que lhes retribua em
justa medida, com abundância
e transbordamento, pelo lega-
do que transmitem a todos.

———
Sandra Mara Ferrari,
assessora pedagógica
no Colégio Presbiteria-
no Mackenzie Brasília

A Prefeitura de Piracicaba, por
meio da Selam (Secretaria de Es-
portes, Lazer e Atividades Moto-
ras) e da Semozel (Secretaria Mu-
nicipal de Obras e Zeladoria), con-
cluiu a obra de reforma dos vestiá-
rios da Área de Lazer do Trabalha-
dor Antonio Geraldin, localizada
na avenida Jaime Pereira, 100,
inaugurada em janeiro de 1976.

A obra de reforma teve início
em fevereiro e contou com investi-
mento de R$ 185.886,51, contem-
plando os serviços de execução da
parte elétrica com a troca do qua-
dro de distribuição de energia,
substituição dos interruptores e
das tomadas, troca dos revesti-
mentos cerâmicos internos das
paredes e do piso, substituição da
cobertura do telhado e instalação
de placas de gesso liso fixo.

O serviço também incluiu a
recolocação de esquadrias metáli-
cas, substituição dos vidros, por-
tas e janelas, instalação de novos
aparelhos sanitários e de acessóri-
os, substituição de caixas d´água,
instalação de chuveiros elétricos e
a pintura nos dois vestiários.

Com a conclusão e a entre-
ga da obra, a Prefeitura ofere-
ce maior conforto aos muníci-

pes que frequentam este espaço
em busca de opções para o lazer
e para a prática esportiva.

OUTRAS REFORMAS – A
Área de Lazer do Trabalhador An-
tonio Geraldin recebeu várias me-
lhorias no último ano. Em agosto
de 2023, o espaço recebeu serviços
de manutenção e de revitalização
nas duas quadras poliesportivas,
com troca das tabelas e reforço na
demarcação das linhas com nova
pintura e a recuperação dos ban-
cos de madeira existentes.

Em setembro de 2023, o lo-
cal recebeu atenção especial com
a substituição da iluminação de
48 refletores vapor metálico 450w
por 16 refletores de LED 120w,
que têm maior durabilidade e
menor consumo de energia. Os
postes de iluminação também re-
ceberam reforço nas instalações
elétricas e a reposição de 40 me-
tros de cabos que foram furtados.

Além disso, em setembro de
2023 a área recebeu melhorias em
sua infraestrutura com a implan-
tação de ciclovia, que interliga as
ciclovias da avenida Alidor Peco-
rari com as avenidas Cruzeiro do
Sul e Rui Teixeira Mendes.

FUTURO – A Prefeitura

Entregue a reforma dos vestiários da Área de Lazer do Trabalhador
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de Piracicaba publicou no dia
26/6, a homologação de edital
de concorrência eletrônica para
execução de reforma da pista de
skate e construção de sanitári-
os na Área de Lazer do Traba-
lhador. Além desses serviços, o
edital conta com a execução de
uma praça de convivência entre
a pista de skate e os sanitários
que será construída na área.

Além disso, o trabalho contem-
pla instalação de bancos de con-

creto e a instalação de novos bebe-
douros. As obras têm valor estima-
do em R$ 1.179.153,90 e devem ser
concluídas em até 180 dias, após a
emissão da ordem de serviço.

O trabalho com a reforma
da pista de skate e a constru-
ção dos vestiários faz parte do
projeto em andamento da Pre-
feitura de Piracicaba, que con-
siste em transformar a Área de
Lazer do Trabalhador em um
grande Parque de Esportes.

O 12º Encontro dos Cipeiros
recebeu aproximadamente 600
pessoas entre cipeiros, profissionais
de Recursos Humanos de empre-
sas metalúrgicas de Piracicaba e
Região e representantes do poder
público local para discutir, a saúde
e segurança do trabalhador.

O evento promovido pelo Sin-
dicato dos Trabalhadores Meta-
lúrgicos de Piracicaba e Região e
com o apoio do Centro de Refe-
rência em Saúde do Trabalhador
(Cerest), aconteceu no dia 16, no
salão do Clube Recreativo dos
Metalúrgicos. Na programação
foram trabalhados os temas, As-
sédio moral e sexual – O que os
Cipeiros precisam saber! com Dra.
Fabíola Junges Zani - Procura-
dora do MPT-Campinas e Expe-
riências inovadoras para preve-
nir incidentes e acidentes de ele-
vada gravidade, com Alessandro
José Nunes da Silva – Técnico de
Segurança Cerest. Além de mo-
mento de conscientização de ma-
neira lúdica, contando com a
apresentação de paródia, produ-
zida por Daniel Lamondi, traba-
lhador na área de manutenção
Hyundai e Segredos Mágicos,
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Sindicato dos Metalúrgicos lança Campanha para Motociclistas

Lançamento da Campanha Motociclista; evento reuniu
aproximadamente 600 profissionais no salão do Clube Recreativo

Alexandre Novaes

com o especialista em Segurança
do Trabalho, Marino Prudente.

Neste ano, o Sindicato atento
aos problemas da cidade, decidiu
em parceria com a Secretaria Mu-
nicipal de Mobilidade Urbana,
Trânsito e Transportes (Semut-
tran), lançar a Campanha Motoci-
clista, “Consciência Sim! Impru-
dência Não!”. A agente de Trânsi-
to e Transportes, Perita em Aciden-
tes de Trânsito, Instrutora de Di-
reção Veicular e Examinadora do
Detran, Graziela Rizza, apresen-
tou a realidade dos casos em Pira-
cicaba e formas de prevenção.

Segundo Wagner da Silveira
(Juca), Presidente do Sindicato
dos Trabalhadores Metalúrgicos
de Piracicaba e Região, o evento
já é consolidado e contribui para
que os presentes sejam multipli-
cadores das informações compar-
tilhadas pelos convidados, “O En-
contro é momento de comparti-
lhar conhecimento, informação e
que os presentes levem isso para
os demais colegas, e até mesmo
para suas famílias. Neste ano,
quisemos lançar a Campanha dos
Motociclistas, visto a preocupan-
te realidade, já que de janeiro a

junho do presente ano, tivermos
8 óbitos dentro de Piracicaba. E
ser considerada a segunda cidade
no estado com a maior proporção
de mortes de trânsito por habitan-
te, não é título que queremos”.

O sindicato irá produzir ma-
teriais educativos referentes a
Campanha de Motociclista, que se-
rão publicados nas suas redes so-
ciais, mídia impressa e destinados
as empresas metalúrgicas, para que

o material será devidamente com-
partilhado aos trabalhadores.

Para o presidente da entida-
de, Wagner (Juca), informação é a
chave, “acreditamos muito na in-
formação como forma de melhorar
variadas questões. Por isso, vamos
por meio da informação conscienti-
zar os trabalhadores sobre os aci-
dentes em todos os âmbitos den-
tro da empresa, e agora fora com
a Campanha dos Motociclistas”.

TTTTTEAEAEAEAEATRTRTRTRTROOOOO     INFINFINFINFINFANTILANTILANTILANTILANTIL

Diversão em Cena apresenta Pamonha e Panaca no Engenho
O Diversão em Cena, progra-

ma para formação de público para
teatro infantil promovido pela
Fundação ArcelorMittal, com
apoio da Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Semac (Secretaria
Municipal da Ação Cultural), apre-
senta no Teatro Municipal Erotí-
des de Campos, o Teatro do Enge-
nho, neste domingo (25), às 16h, o
espetáculo infantil Pamonha e
Panaca, da Prama Comunicação
e Casa dos Azulejos Produções. A

entrada é gratuita e os ingressos
devem ser retirados uma hora
antes do início da apresentação.

A apresentação no programa
Diversão em Cena deste mês, com
duração de 40 minutos e indicada
para crianças a partir dos 5 anos,
faz parte da programação que cele-
bra os 257 anos de Piracicaba.

Pamonha e Panaca são dois
amigos inseparáveis, sem rumo
na vida, que travam uma dispu-
ta para saber quem é o melhor.

Nesse duelo, desenvolvem um re-
lacionamento absurdo, marcado
pelo individualismo e imediatis-
mo, o que só agrava a situação.

De acordo com a produção
de Pamonha e Panaca, a peça
apresenta dois personagens
antagonistas em um espetácu-
lo que revela exatamente o que
a formação de um indivíduo
não deve ter: preguiça, deslei-
xo e a falta de consciência que
o esforço leva ao sucesso.

SERVIÇO
Diversão em Cena apre-
senta Pamonha e Panaca,
da Prama Comunicação e
Casa dos Azulejos Produ-
ções.  Domingo (25) ,  às
16h, no Teatro Municipal
Erot ídes de Campos, no
Parque do Engenho Central
(avenida Dr. Maurice Allain,
454) .  C lass i f i cação:  5
anos. Entrada gratuita. In-
formações: 3403-2600.
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Novo golpe telefônico
faz cobrança financeira
em nome do Detran-SP

CCCCCAPAPAPAPAPAAAAACITCITCITCITCITAÇÃOAÇÃOAÇÃOAÇÃOAÇÃO

Prefeitura oferece cursos
para inclusão produtiva
Cursos realizados em parceria com o Senai beneficiaram
pessoas em situação de vulnerabilidade social

O Departamento Estadual
de Trânsito de São Paulo (De-
tran-SP) alerta: golpistas estão
se passando por funcionários do
órgão para aplicar golpes tele-
fônicos com cobranças financei-
ras. Dirigidos aos agentes regu-
lados, os telefonemas ameaçam
empresas e profissionais creden-
ciados à autarquia com o blo-
queio do cadastro, caso não efe-
tuem o pagamento pedido.

O Detran-SP não faz co-
branças ou ameaças por telefo-
ne. Vale lembrar que o órgão,
vinculado à Secretaria de Ges-
tão e Governo Digital (SGGD),
está em processo de transforma-
ção digital, com a automação dos
serviços prestados à população.

É também por meio digital que
uma tentativa de golpe deve ser
denunciada. Quem receber uma li-
gação do tipo deve acessar o FALA
SP, canal de comunicação do go-
verno do estado, clicar no botão
“Denúncia” e escolher o Detran-SP
entre os órgãos listados. Na men-
sagem, deve relatar o ocorrido.

Se houver informação su-
ficiente, recomenda-se também
o registro de um boletim de ocor-
rência, que apoiará os responsá-
veis pela investigação do caso.
Em nenhuma hipótese, realize

pagamentos sem se certificar de
que a cobrança é verídica.

DETRAN-SP - O Detran-SP
trabalha incessantemente para
prevenir sinistros e preservar vi-
das, com a meta de organizar um
trânsito mais seguro e harmoni-
oso entre todos os modais. O ór-
gão segue comprometido em ofe-
recer serviços de excelência aos
cidadãos, baseados em valores
como respeito, integridade, segu-
rança e eficiência. Atualmente, está
implementando a transformação
digital para melhorar a qualidade
de vida dos paulistas, facilitando
o acesso aos serviços públicos.
Cerca de 93% dos atendimentos
realizados nas unidades do De-
tran-SP integradas ao Poupatem-
po são feitos de forma digital.

Como o maior órgão executivo
de trânsito do país, o Departamen-
to de Trânsito Paulista é responsá-
vel por 28% da frota brasileira, com
mais de 35 milhões de veículos re-
gistrados e mais de 25 milhões de
motoristas habilitados em todo o
estado. Mensalmente, emite apro-
ximadamente 400 mil Carteiras Na-
cionais de Habilitação (CNHs) e 1,2
milhão de Certificados de Registro e
Licenciamento Veicular (CRLVs).
Em média, são emitidos mais de
136 mil documentos por dia.

Participantes dos cursos de costura, na escola móvel do Senai

Divulgação

O Detran-SP não faz cobranças ou ameaças por telefone

Divulgação

A Prefeitura, por meio da Co-
ordenadoria de Inclusão Produti-
va, da Secretaria Municipal de As-
sistência e Desenvolvimento Social
(Smads), promoveu entre os meses
de janeiro e agosto deste ano, cur-
sos de qualificação para inclusão
produtiva, em parceria com o Se-
nai. Mais de 80 pessoas participa-
ram e foram certificadas para o
mercado de trabalho. O objetivo é
apoiar o desenvolvimento profissi-
onal dos beneficiários de progra-
mas de transferência de renda,
com ações que favoreçam a inser-
ção dessas pessoas no mercado de
trabalho ou empreendedorismo.

Os cursos ofertados foram
de hidráulica residencial, mode-
lagem industrial de moda infan-
til; costura em máquina reta e
overloque, eletricista, almoxarife
e recepcionista de eventos. As
aulas foram realizadas nas uni-
dades de Cras (Centros de Refe-
rência de Assistência Social), es-
cola móvel do Senai e na Fumep
(Fundação Municipal de Ensino).

Ivete Pimentel, 43 anos, foi
uma das participantes no curso
de hidráulica residencial. “Esta-
va em busca de um curso gratui-
to que me ajudasse a encontrar
novas oportunidades de trabalho

e quando soube que no Cras Vila
Sônia estava oferecendo um cur-
so em parceria com o Senai, me
interessei bastante. No início,
achei que fosse algo mais voltado
a homens, mas resolvi aceitar o
desafio e acabei adquirindo mais
conhecimento em uma área dife-
rente, que me proporcionará al-
cançar outros objetivos”, disse.

Participante do curso de cos-
tura reta e overloque, Maria He-
lena Rodrigues, de 54 anos, fa-
lou que nunca havia operado
uma máquina de costura antes,
mas as aulas a ensinaram a li-
dar com ela. “Aprendi a fazer re-
paros e modelagem e espero po-
der utilizar disso, como um em-
preendimento inicial”, enfatizou.

Eugênio Correr Júnior, 59
anos, também recebeu a certifi-
cação pela participação no cur-
so de hidráulica residencial e
contou sobre a experiência. “O
que despertou o meu interesse
foi o fato de buscar aperfeiçoa-
mento e aprendizagem para tra-
balhar com algo que era desco-
nhecido pra mim. É uma forma
de fortalecer o meu currículo para
tentar outras possibilidades”.

Os próximos cursos de ele-
tricista predial e costura estão

previstos para acontecer no mês
de setembro; um deles será na
região do Cras Novo Horizonte.

AÇÕES COMPLEMEN-
TARES – Mais de 100 bolsistas
do Programa Emergencial de Au-
xílio-Desemprego Frente de Tra-
balho devem participar, até o fi-
nal do ano, de cursos de qualifi-
cação, ofertados em parceria com
a Fumep (Fundação Municipal de
Ensino). A iniciativa integra o
Plano de Ação Socioprodutiva,
realizado pela Smads e Secretaria

de Desenvolvimento Econômico,
Trabalho e Turismo (Semdettur).

Os bolsistas terão a oportu-
nidade de participar de cursos
de Desenvolvimento de Soft Ski-
lls, Informática Básica e Avan-
çada, Preparação para acesso e
permanência no mundo do tra-
balho, Empreendedorismo e Ino-
vação, Atendimento ao Público,
Gestão do Tempo e Produtivida-
de, Finanças Pessoais, Desenvol-
vimento Pessoal e Profissional,
Cidadania e Consciência Social.

Mês da amamentação
A Semana Mundial da Amamentação, lem-

brada no início agosto, é uma campanha glo-
bal coordenada pela Organização Mundial da
Saúde (OMS) para promover a conscientiza-
ção e estimular ações sobre a importância
do aleitamento materno. Em 2024, o tema é
"Fechando a lacuna: apoio à amamentação
para todos", destacando a diversidade das
jornadas das mães que amamentam.

A OMS recomenda que as crianças inici-
em a amamentação na primeira hora após o
nascimento e sejam amamentadas exclusi-
vamente sob livre demanda durante os primei-
ros seis meses de vida, sem a adição de ou-
tros alimentos ou líquidos, incluindo água.

De acordo com a odontopediatra Sofia
Takeda Uemura, da APCD São Paulo, os
primeiros mil dias ou dois anos de vida cons-
tituem um período de formação onde são
construídas condições positivas ou negati-
vas, com reflexos no desenvolvimento físi-
co, psíquico e emocional da criança. "Nes-
se contexto, a amamentação é considera-
da a melhor e mais segura forma de nutri-
ção para as crianças de zero a seis meses
de idade. Essa abordagem evita o consu-
mo precoce de açúcares, sendo fundamen-
tal também para o desenvolvimento orofaci-
al ósseo, muscular e funcional da criança".

(Fonte: APCD)

PLPLPLPLPL

Câmara derruba veto a
projeto da vereadora Rai

A Câmara Municipal derru-
bou na noite de segunda-feira
(19) o veto da Prefeitura ao pro-
jeto da vereadora Rai de Almei-
da (PT) que autoriza o Executi-
vo a criar o benefício do aluguel
social a mulheres vítimas de vio-
lência doméstica. O projeto, que
já havia sido aprovado em plená-
rio, ampara vítimas de violência
doméstica em condição de vulne-
rabilidade social e econômica.

Na defesa à derrubada do
veto, a vereadora destacou que
os argumentos do Executivo con-
tra o projeto “não se sustentam”
– uma vez que o projeto não one-
ra o orçamento municipal, como
argumenta o Executivo, e também

prevê um prazo de noventa dias
para ser regulamentado, saindo
assim do período eleitoral que
impede a concessão de benefícios
públicos próximos às eleições.

Rai também destacou que a
cidade de Piracicaba carece de leis
voltadas à questão da violência
contra a mulher – uma vez que
esse tipo de violência só tem cres-
cido na cidade. Como apontou a
vereadora, só no ano de 2021 fo-
ram emitidas 516 medidas pro-
tetivas de urgência na cidade.
Em 2022 foram 669, um aumen-
to de 30%. Sem contar, ainda
registro de casos de feminicídios.

Com a derrubada do veto, cabe
agora a publicação de decreto.

SSSSSEMOZELEMOZELEMOZELEMOZELEMOZEL

Vinte e oito vias receberam os serviços de tapa-buraco
A Prefeitura de Piracicaba,

por meio da Secretaria Munici-
pal de Obras e Zeladoria (Semo-
zel), executou serviços de tapa-
buraco na última semana, de 12
e 16/08, em 28 vias do municí-
pio, entre avenidas, ruas, traves-
sas e rodovias. Ao todo, as equi-
pes percorreram 16 bairros.

Por meio da operação Tapa-
buraco, a Semozel atende solicita-
ções da população via SIP (Serviço
de Informações à População) – 156
e vereadores, além das necessida-
des pontuais que as equipes verifi-
cam nas vias que percorrem.

As equipes priorizam regiões
estratégicas de mais urgência, como
avenidas com fluxo intenso, e ne-
cessidades pontuais. Os serviços
são executados com medição da
massa aplicada por m² e padroni-
zação, realizando requadramento
ao redor do buraco, preenchendo
com bica corrida (conjunto de pe-
dra britada, pedrisco e pó-de-pe-
dra) e finalizando com a massa
asfáltica, nos buracos que precisem
de intervenção mais profunda.

BAIRROS E RESPECTI-
VAS VIAS ATENDIDAS: Nova
Piracicaba: Av. Brasília; Rua Do
Pelourinho, Rua Do Róssio, Rua
Dos Imigrantes e Rua Floriano

Carraro; São Dimas: Av Rodolfo
Lara Campos, Trav. Sebastião Clau-
dio Marciel, Av Duque de Caixias,
e Rua Dr João Sampaio; São Jor-
ge: Rua Antonio Lico e Rua Itatin-
ga; Jardim Brasil: Rua Antônio
Cardoso, Rua Archanjelo Corder,

e Rua Luiz Dafara; Jardim Maria
Cláudia: Rua Egydio Feltre, e Rua
José Serafim; Jaraguá: Rua Luiz
Arloza, e Rua Prof. Raul Duarte;
Santa Rosa Ipês: Av Branca Azeve-
do; Piracicamirim: Av Piracicami-
rim; Bela Vista: Rua Asan; Cen-

tro: Rua Boa Morte; Unileste: Rua
Eugênio Losso; Jd Elite: Rua Ipi-
ranga; Vila Sônia: Rua Militão Pra-
tes Ferreira; Vila Rezende: Rua
Prof. Joaquim Do Marco; Artemis:
Rua São João (Centro); e Vale Do
Sol: Rua Valter Aparecido Vieira.

Divulgação

Operação tapa-buraco: 16 bairros foram atendidos na última semana
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Reunião ordinária
traz 19 proposituras
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LDO prevê receita de R$ 2,9 bi
para Piracicaba em 2025
Assim como ocorreu no ano anterior, o Poder Executivo optou por revisar
as metas físicas e financeiras juntamente com o protocolo da LOA

A Câmara Municipal de Pira-
cicaba realiza nesta quinta-feira
(22), a partir das 19 horas, a 46ª
Reunião Ordinária, que traz em
pauta 19 proposituras. Os parla-
mentares devem apreciar dois ve-
tos do Executivo a projetos de lei,
um parecer contrário da CLJR (Co-
missão de Legislação, Justiça e Re-
dação) a projeto de lei, cinco proje-
tos de decreto legislativo, quatro
requerimentos e sete projetos de lei,
dos quais dois estão em segunda e
cinco em primeira discussão.

Entre os vetos, um versa so-
bre projeto de lei que “dispõe sobre
a divulgação das obras públicas em
execução no município no site ofi-
cial da Prefeitura de Piracicaba” e
outro aborda propositura que “dis-
põe sobre a obrigatoriedade de es-
paço reservado para cadeira de ro-
das, com identificação visual, nos
pontos de embarque e desembar-
que, no Município de Piracicaba”.

Já o parecer contrário da
CLJR versa sobre proposição
que trata da “dispensa do pa-
gamento das tarifas do estacio-
namento rotativo (Zona Azul) para
idosos com 60 anos ou mais”.

Dos projetos de lei pautados
em primeira discussão na 46ª
Reunião Ordinária, um deles,
com substitutivo da CLJR, “dis-
põe sobre a responsabilidade de
os condomínios residenciais do
Município comunicarem ocor-
rências de violência doméstica e
familiar contra mulheres, crian-
ças, adolescentes, idosos e pesso-
as com deficiência”, outro sobre

O projeto de lei nº 157/2024,
que dispõe sobre a LDO (Lei de Di-
retrizes Orçamentárias) para a ad-
ministração pública de Piracicaba
em 2025 prevê uma receita total no
valor de R$ 2.944.465.000,00 para
o período. O detalhamento do or-
çamento para o próximo ano foi
apresentado pela Secretaria Muni-
cipal de Finanças em audiência
pública convocada pela Comissão
de Finanças e Orçamento da Câ-
mara de Piracicaba, realizada na
noite desta terça-feira (20), no Ple-
nário “Francisco Antônio Coelho”.

A LDO é um planejamento de
curto prazo que estabelece as prio-
ridades e metas do orçamento ge-
ral do município para o exercício
seguinte e diretrizes para elabora-
ção da LOA (Lei Orçamentária
Anual). Participaram da audiência
vereadores, além de representan-
tes da Procuradoria Geral do Mu-
nicípio e das secretarias municipais
de Finanças; Educação; Saúde;
Esportes, Lazer e Atividades Mo-
toras; Obras e Zeladoria; Ação Cul-
tural; Mobilidade Urbana, Trânsi-
to e Transportes; Assistência e De-
senvolvimento Social; Administra-
ção; Desenvolvimento Econômico,
Trabalho e Turismo; e Habitação e
Gestão Territorial; além dos presi-
dentes do Semae e do Ipasp.

Assim como ocorreu no ano
anterior, o Poder Executivo op-
tou por revisar as metas físicas e
financeiras juntamente com o
protocolo da LOA para 2025, em
função da indefinição do cená-
rio macroeconômico. A adminis-
tração alegou que questões como
a reforma tributária e o embate
entre o governo federal e o Ban-
co Central sobre as taxas de ju-
ros impedem projeções econômi-
cas e financeiras mais precisas.

Os parâmetros utilizados pela
administração municipal para a
elaboração da LDO são os valores
previstos no PPA (Plano Plurianu-
al) 2022-2025 como base de cálcu-
lo, a inflação medida através da
variação do IPCA (Índice de Pre-

ços ao Consumidor Amplo) em
3,50%, o crescimento de 1,90% do
PIB (Produto Interno Bruto), a
variação da taxa Selic (taxa bási-
ca de juros da economia brasilei-
ra) a 8,50% e o dólar a R$ 5,08.

FATIAS – As secretarias da
Educação e Saúde continuam com
as maiores fatias de recursos pre-
vistos na LDO para 2025, com
28,36% (R$ 609,5 milhões) e
28,32% (R$ 608,8 milhões) res-
pectivamente. Elas são seguidas
pela pasta do Meio Ambiente, com
9,71% (R$ 208,7 milhões); Finan-
ças, com 6,38% (R$ 137 milhões);
Obras e Zeladoria, com 5,28% (R$
113,5 milhões); Trânsito, com
3,28% (R$ 70,4 milhões); Assis-
tência Social, com 3,23% (R$ 69,4
milhões); Administração, com
3,15% (R$ 67,7 milhões); Procu-
radoria Geral, com 2,83% (R$
60,7 milhões) e Guarda Munici-
pal, com 2,66% (R$ 57 milhões).

Com menos de 2% previstos
no orçamento, estão: Ação Cultu-
ral, com 1,47% (R$ 31,6 milhões);
Agricultura, com 1,21% (R$ 26 mi-
lhões); Esporte e Lazer, com 0,97%
(R$ 20,9 milhões); Governo, com
0,96% (R$ 20,5 milhões); Trans-
portes Internos, com 0,9% (R$
19,3 milhões); Semuhget, com
0,71% (R$ 15,2 milhões); Desen-
volvimento Econômico, com 0,52%
(R$ 11,2 milhões) e Corregedoria
Geral, com 0,05% (R$ 1,1 milhão).

Para a Câmara, o orçamen-
to previsto no projeto é de R$
59,7 milhões; para o Semae
(Serviço Municipal de Água e
Esgoto), R$ 395 milhões; para
o Ipasp, R$ 314,5 milhões e para
a Fumep, R$ 25,6 milhões.

RECURSOS – Durante a
audiência, os representantes do
Poder Executivo foram questiona-
dos quanto ao orçamento previsto
para determinados programas,
como a Defesa Civil, com aporte de
R$ 79 mil, mesmo diante dos fenô-
menos naturais recentes, como en-
chentes e escassez hídrica; o Orça-
mento Participativo, que dispõe de

R$ 1 milhão para uma demanda
significativa de projetos indicados
como prioritários pela população;
programas sociais, como distribui-
ção de cestas básicas e atendimen-
to às mulheres em situação de vio-
lência e vulnerabilidade, além da
recuperação de espaços culturais.

Os secretários das respecti-
vas áreas informaram que as re-
ceitas previstas para esses pro-
gramas ainda passarão por revi-
são por ocasião da apresentação da
LOA e que parte desses programas
são custeados com investimentos
estaduais e federais. Quanto ao
orçamento participativo, o argu-
mento foi a dificuldade de se rea-
lizar a previsão orçamentária, já
que são demandas de curto pra-
zo e que precisam de projetos.

Eles ainda responderam a
questionamentos sobre valores de
contratos nas áreas de consulto-
ria e discorreram sobre os proje-
tos de investimentos em tecnolo-
gia e recuperação do Centro Cívico,
que nunca passou por reforma.

Outro ponto abordado na
audiência foi a respeito da distri-
buição das fatias do orçamento
entre as secretarias, já que a mai-
oria das pastas dispõe de percen-
tuais menores da receita. Os re-
presentantes da Secretaria de Fi-
nanças ainda falaram sobre o
comprometimento do orçamento
público com contratos de grande
vulto, como as PPPs (parcerias
público-privadas), além da folha de
pagamento e subsídio do transpor-
te coletivo, por exemplo. E lembra-
ram sobre a necessidade de aplica-
ção de recursos em tecnologia
para a recuperação da capacidade
de investimento do município.

SEMAE – Em relação ao Se-
mae (Serviço Municipal de Água
e Esgoto), houve um questiona-
mento sobre a redução das ver-
bas previstas para o desenvolvi-
mento de projetos para melhori-
as nos sistemas de fornecimento
de água, tratamento de esgoto e
modernização entre este ano e o

próximo. Os representantes da
autarquia informaram que a LDO
ainda não foi atualizada em rela-
ção aos financiamentos firmados
pelo município através de progra-
mas como o Finisa e Desenvolve SP.

Também houve uma explica-
ção em relação à recente elevação
de despesas do Semae e problemas
no abastecimento em função do
episódio de contaminação do Rio
Piracicaba, que ocasionou a mor-
tandade de toneladas de peixes. Em
função disso, a autarquia foi pres-
sionada pelos órgãos de controle
ambiental para eliminar o lança-
mento de efluentes no corpo
d´água, o que envolveu a implan-
tação emergencial de uma estação
de tratamento de efluentes. Além
disso, foram citados os problemas
de sedimentação do Rio Corum-
bataí, que obrigam as lavagens
dos filtros com maior frequência,
operação que prejudica o abaste-
cimento, entre outros fatores.

Também houve uma expla-
nação sobre os projetos para tro-
cas das redes de distribuição de
água, redução de perdas e fisca-
lização dos despejos irregulares de
esgoto nos corpos d´água, o que
tem levado à aplicação de multas
à concessionária Mirante, respon-
sável pelo serviço. No entanto,
houve um destaque quanto à ba-
talha jurídica para revisão do con-
trato e atualização dos valores
aplicados como penalidades para
garantir a efetividade do serviço.

CRONOGRAMA – Após a
apresentação do projeto, os verea-
dores podem propor emendas à
LDO, com prazo final para protoco-
lo que vence às 16 horas do dia 2/9.
A propositura volta a ser debatida
em audiência pública, desta vez com
as emendas, no dia 10/9, a partir
das 19 horas, já com os pareceres da
CLJR (Comissão de Legislação, Jus-
tiça e Redação). Já a votação da
LDO 2025 está agendada para acon-
tecer durante reuniões extraordiná-
rias a serem realizadas no dia 17 de
setembro, a partir das 14 horas.

“boas práticas de ESG - Gover-
nança Ambiental, Social e Corpo-
rativa - no Município de Piraci-
caba”, com emenda da CLJR, e
outro “dispõe sobre a consoli-
dação da legislação municipal
referente ao Calendário Oficial
de Eventos do Município”.

Os demais projetos de lei, tanto
em primeira quanto em segunda
discussão, versam sobre denomina-
ções de vias e espaços públicos.

Em relação aos cinco pro-
jetos de decretos legislativos na
Pauta na Ordem do Dia, três
buscam a concessão de títulos
honoríficos, um a concessão de
medalha de mérito legislativo
e outro a instituição na Casa
de “Frente Parlamentar de
Combate à Crise Climática”.

Os vereadores devem ainda
analisar requerimentos que bus-
cam informações sobre eventual
“corte ou retirada das árvores da
Praça José Bonifácio”, sobre o nú-
mero “total de atendimentos reali-
zados dos serviços de telemedici-
na”, sobre “questões relacionadas
à saúde pública e infraestrutura no
bairro Jardim Panorama” e sobre
a construção de quadra de espor-
tes coberta em escola também loca-
lizada no Jardim Panorama.

A 46ª Reunião Ordinária será
transmitida ao vivo pela TV Câ-
mara Piracicaba, pelos canais 11.3
em sinal aberto, 4 da Claro/Net e 9
da Vivo. Em atendimento às regras
do período eleitoral, até o fim das
eleições será transmitida somente
a Ordem do Dia das reuniões.
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Prefeitura trabalha na instalação
de 110 refletores de seis ginásios

PPPPPASSEIOASSEIOASSEIOASSEIOASSEIO

Rota Cervejeira de Piracicaba irá para brewpub recém-inaugurada

A Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Selam (Secretaria
de Esportes, Lazer e Atividades
Motoras) e da Semozel (Secre-
taria Municipal de Obras e Ze-
ladoria), trabalha atualmente
na execução da troca e na ins-
talação de refletores em seis gi-
násios de esportes do municí-
pio. Ao todo, estão sendo ins-
talados imediatamente 110 re-
fletores de LED 120W, que
substituem as antigas lâmpa-
das de vapor metálico, existen-
tes nos espaços públicos.

O serviço contempla a subs-
tituição do sistema de ilumina-
ção do Ginásio Poliesportivo Ro-
berto Filetti, localizado a avenida
Euclides de Figueiredo, s/nº, na
Vila Sônia, Ginásio Municipal de
Esportes Waldemar Giusti, loca-
lizado a rua Trinta e Um de Mar-
ço, em Santa Terezinha, e do Gi-

násio Poliesportivo Alfredo de
Almeida Leite, que fica a rua
Dona Idalina, 351, na Paulicéia.

A substituição de antigas lâm-
padas por refletores de LED tam-
bém ocorre no Ginásio Multidisci-
plinar Walter Ferreira da Silva,
que fica na avenida Abel Pereira,
1843, no bairro Jaraguá, no Gi-
násio de Esportes José de Oliveira
Garcia Neto, localizado a rua 13
de Maio, s/nº, Bairro Alto, e no
Ginásio Municipal de Esportes
Felício Maluf, na rua Maria Estê-
nico, s/nº, na Vila Rezende.

BENEFÍCIOS - Após a fina-
lização do trabalho de substituição
das antigas lâmpadas de vapor
metálico pelo 110 refletores de LED
120W, a Prefeitura garante a mai-
or durabilidade e capacidade de ilu-
minação a todos os espaços públi-
cos, além de uma significativa eco-
nomia no consumo de energia.

Divulgação

Trabalhador executa a troca do sistema de
iluminação do Ginasio de Santa TerezinhaDentre os dois próximos

destinos da Rota Cervejeira de
Piracicaba, que serão visitados a
bordo de uma Van, no próximo
sábado (24), uma delas é a recém-
inaugurada cervejaria Ampere. A
outra experiência cervejeira
será no distrito de Santa Olím-
pia, na Osteria Tirolesa, onde se
produz a cerveja Stella Alpina.

O passeio tem três horas de
duração e o embarque é feito no
último bolsão de estacionamento
da Rua do Porto, às 10 horas. O
desembarque no retorno aconte-
ce no mesmo local. Os ingressos
podem ser adquiridos no Insta-
gram @rota.cervejeira.piracicaba.

“O tour que é uma experiência
pelas cervejarias artesanais de Pi-
racicaba, ou de alguma cidade da
região, e sempre visitamos pelo
menos duas fábricas de cerveja.
Tentamos diversificar os destinos
a serem percorridos para oferecer
uma opção diferente, mas também

aceitamos sugestões do público par-
ticipante, que pode sugerir algum
novo local, ou mesmo repetirmos
alguma cervejaria, como é o caso
da Osteria Tirolesa, onde estamos

O passeio acontece no sábado (24) e o outro destino
é a cervejaria de Santa Olímpia. O tour é uma
experiência pelas cervejarias artesanais da cidade
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indo pela segundo vez”, afirmou
Marcelo Basso, organizador da
Rota Cervejeira de Piracicaba.

BREWPUB - Recentemen-
te inaugurada, a Ampere fica no

bairro água branca, onde pro-
duz suas cervejas e as comerci-
aliza no mesmo local. Isso é o
que caracteriza uma brewpub, a
cervejaria onde é vendida e con-
sumida a própria cerveja de pro-
dução artesanal. A Osteria Tiro-
lesa também é uma brewpub.

O apoio é do Arranjo Pro-
dutivo Local de Máquinas Equi-
pamentos e Serviços Industri-
ais para Cervejarias (APLCerva),
do Simespi, e da SEMDETTUR
(Secretaria Municipal de Desen-
volvimento Econômico, Traba-
lho e Turismo) de Piracicaba.

SERVIÇO
Rota Cervejeira de Piracicaba.
Sábado (24), com saída às
10h. Local: embarque no últi-
mo bolsão de estacionamen-
to da Rua do Porto. Destino:
Cervejaria Ampere e Osteria
Tirolesa. Valor: R$ 65 por pes-
soa. Ingressos e informações:
@rota.cervejeira.piracicaba.

CCCCCOZINHAOZINHAOZINHAOZINHAOZINHA E E E E EXPERIMENTXPERIMENTXPERIMENTXPERIMENTXPERIMENTALALALALAL

Sema abre as inscrições para curso de marmitas saudáveis
A Prefeitura de Piracicaba,

por meio da Sema (Secretaria
Municipal de Agricultura e Abas-
tecimento), está com inscrições
abertas para o curso gratuito de
fabricação de marmitas saudá-
veis, a ser ministrado na Cozinha
Experimental. As aulas serão das
13h às 17h, na Cozinha Experi-
mental da Sema (Av. Dr. Paulo de
Moraes, 2.113), todas as terças e
sextas-feiras entre os dias 03 a 27
de setembro, totalizando oito au-
las e 32 horas de carga horária.

O curso tem por objetivo apre-
sentar métodos de preparo, arma-
zenamento e precificação para
vender marmitas saudáveis. Os
participantes aprenderão a fazer
marmitas com arroz e legumino-

sas, proteínas, guarnições à base
de carboidrato e legumes, saladas,
sucos e opções vegetarianas e ve-
ganas. O curso será realizado pela
empresa ABC Training, especi-
alizada neste modelo de capacita-
ção, contratada pela Prefeitura de
Piracicaba por meio de licitação.

Nesta mesma licitação estão
inclusos cursos de confeitaria e
doces especiais de festas, que se-
rão ofertados a partir de outubro,
totalizando mais 27 aulas. Os in-
teressados devem fazer a inscri-
ção pelo link https://bit.ly/marmi-
tasaud2 ou entrando em contato
com a Sema, no telefone (19) 3437-
4000. Serão oferecidas 12 vagas e
a Sema entrará em contato por
telefone com os selecionados. Aulas serão ministradas na Cozinha Experimental da Sema

Thais Passos/Sema
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Em ato, Dia Nacional de Luta é
lembrado na Casa de Passagem

AAAAALIMENTLIMENTLIMENTLIMENTLIMENTAÇÃOAÇÃOAÇÃOAÇÃOAÇÃO

Rua do Porto recebe a 2ª
Festa da Coxinha e do Chopp
Evento começa de hoje, 22, a partir das 18 horas, e segue até domingo, 25, no
entorno do Casarão do Turismo; festa oferece mais de 20 sabores de coxinha

Na noite desta segunda feira
(19), a Casa de Passagem — admi-
nistrada atualmente pela Associa-
ção Presbiteriana de Filantropia de
Piracicaba (APFP) — realizou ação
de fortalecimento do movimento da
Luta Nacional sobre os direitos da
Pessoa em Situação de Rua. Em ato
simbólico, cerca de 80 atendidos
que estiveram nessa última segun-
da participaram  de ação voltada
para o resgate e ressignificação de
sua história/trajetória de vida,
através de apresentação de docu-
mentário, seguindo de dinâmica
com sarau, fogueira e violão, no
qual puderam compartilhar suas

A segunda edição da Festa da
Coxinha e do Chopp acontece a
partir de hoje, 22, e segue até do-
mingo, 25, no entorno do Casarão
do Turismo, na Rua do Porto. Com
apoio da Prefeitura, por meio da
Secretaria Municipal da Ação Cul-
tural (Semac), o evento faz parte
da programação que celebra os
257 anos de Piracicaba. A renda
será revertida ao Ceacan (Centro
de Apoio à Prevenção ao Câncer,
Doenças Degenerativas e Defici-
ências Sociais Multiníveis).

A festa começa hoje às 18 ho-
ras. Amanhã, 23, o evento tam-
bém começa às 18 horas. No sá-
bado, 24, e no domingo, 25, a fes-
ta tem início às 10 horas. Todos
os dias com entrada gratuita.

A festa vai oferecer 20 sabo-
res do quitute, além das coxi-
nhas doces e outros produtos ali-
mentícios. A renda da festa aju-
dará na manutenção do Ceacan

Ação foi realizada na segunda, 19, com a participação de 80 pessoas
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vivências e experiências através
da música. No evento, os atendi-
dos do serviço se sensibilizaram
com o ato, enfatizando a impor-
tância de serviços de acolhimen-
to, e da participação de espaços
democráticos que contribuam
para a melhoria das políticas pú-
blicas intersetoriais de atendimen-
to à população em situação de rua.

O evento foi encerrado com as
mãos entrelaçadas, entre os parti-
cipantes, atendidos e funcionários
em união celebraram esse espaço
de harmonia e aproximação, com
oferta de sopa quente e um abraço
caloroso ao redor da fogueira.

Divulgação

Festa oferecer 20 sabores do quitute, além das
coxinhas doces e outros produtos alimentícios

e na compra de fraldas e suple-
mentos alimentares para os pa-
cientes atendidos pela entidade,

que realiza o tratamento do cân-
cer e doenças degenerativas.

Além de coxinhas, o evento

comercializa diversas marcas de
chopp e também terá uma di-
versificada programação musi-
cal nos quatro dias. A festa ain-
da conta com vários exposito-
res, comerciantes, bares e lan-
chonetes, além de área kids.

Aninha Barros anima o pú-
blico a partir das 19h30 desta quin-
ta. Amanhã, 23, a festa vai contar
com apresentação do DJ Palila e
do grupo Oitava Cor. No sábado,
24, show do Sheba e convidados e
às 20h30 Nando Melo e banda se
apresentarem. Domingo, 25, sho-
ws do Estima Samba às 10h30, e
do Hoje tem Sambaí, às 16 horas.

SERVIÇO
Segunda Festa da Coxinha
e do Chopp de Piracicaba.
De quinta-feira, 22, a do-
mingo, 25, na Rua do Porto,
em torno do Casarão do Tu-
rismo. Entrada gratuita

Estudantes da rede estadual
de São Paulo já têm suas novas
notas a partir da recuperação apli-
cada pela Secretaria da Educação
do Estado de São Paulo (Seduc-SP)
no início do mês de agosto. Entre
os alunos que fizeram as provas
entre os dias 5 e 9 de agosto, 297,5
mil deles garantiram evolução das
notas em relação a um dos dois
primeiros bimestres do ano letivo
em ao menos uma das disciplinas.
A disciplina com melhor índice de
acertos nas provas foi a de geo-
grafia, seguida por sociologia.

No total, 857 mil estudan-
tes participaram das provas de
recuperação. Desses, 34,7% dos
estudantes avaliados garantiram
a melhor nota em ao menos uma
disciplina entre todas as do Cur-
rículo Paulista. A ação da Secre-
taria da Educação tem como ob-
jetivo oferecer a possibilidade do
estudante substituir as notas do
primeiro ou segundo bimestre
deste ano letivo. No final de
2024, uma nova prova será apli-
cada para ajuste das notas do
terceiro ou do quarto bimestre.

“Os resultados da recupera-
ção são reflexo de um trabalho
dos nossos diretores e professo-
res. Trabalhamos e continuare-
mos trabalhando até o final do
ano letivo para que nossos estu-
dantes não fiquem para trás no
aprendizado”, afirma o secretá-
rio da Educação, Renato Feder.

Segundo o secretário, antes
das provas de recuperação, na
primeira semana de aulas do se-
gundo semestre, a presença foi
10% superior em comparação
com a primeira semana de aulas
do segundo semestre do ano pas-
sado: 77,5% a partir de 28 de ju-
lho deste ano, contra 67,5%.

A recuperação é destinada a
alunos do 5º ao 9º ano do Ensino
Fundamental e das três séries do
Ensino Médio. Os resultados obti-

MMMMMONÓLOGOONÓLOGOONÓLOGOONÓLOGOONÓLOGO

‘Luz, Lágrimas e Purpurina’
será encenado na Biblioteca
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Quase 300 mil alunos melhoram notas em nova recuperação

Geografia é a disciplina com melhor índice de recuperação entre alunos
que fizeram as provas no começo do mês de agosto, seguida de sociologia
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dos apontam que os alunos do 5º
ano do Ensino Fundamental
(45,8%) e da 3ª série do Ensino
Médio (42,9%) foram os mais bene-
ficiados pela nova prova de recupe-
ração da Secretaria da Educação.

Entre os 857 mil estudan-
tes que tiveram acesso à inicia-
tiva da Educação, 41,6% são
alunos do gênero feminino e
58,4% do gênero masculino.

Duas disciplinas que foram
ampliadas na grade curricular
deste ano, geografia e sociologia,
estão no topo das disciplinas com
melhor índice de melhoria das
notas pelos estudantes, com 44%
e 42,6% das notas recuperadas.
Entre Ensino Fundamental e Mé-
dio, foram 11 disciplinas avaliadas.

A partir dos resultados, a Edu-
cação verificou que a matemática
continua sendo um desafio para os

estudantes e também para as ações
da pasta: 27,6% dos alunos conse-
guiram melhorar suas notas, es-
tando essa área na última posição
entre as 11 avaliadas. Língua por-
tuguesa figura na sétima posição
entre as 11, com 31,7% dos alunos
com notas que foram substituídas.

Além da ampliação do núme-
ro de aulas no currículo de geogra-
fia, sociologia, língua portuguesa e
matemática neste ano, o secretário
destacou ainda a implantação das
olimpíadas de matemática e de re-
dação das escolas estaduais. “No
primeiro semestre, nós premiamos
127 mil estudantes com medalhas
de ouro, prata e bronze na Olimpí-
ada de Matemática. Nossos meda-
lhistas de ouro disputaram na úl-
tima semana mais uma importan-
te etapa, que é a seleção para que
eles representem São Paulo na

Olimpíada Brasileira de Matemá-
tica, a OBM. Neste mês, lançamos
também a Olimpíada de Redação
para conhecer os milhares de es-
critores da nossa rede. Essas
duas ações estão entre as nossas
iniciativas para que nossos estu-
dantes vejam propósito no apren-
dizado e estão movimentando a
nossa rede”, afirma o secretário.

Entre as 91 diretorias regio-
nais de ensino do estado, alunos
da Leste 5, na capital, estão entre
os com maior nível de notas re-
cuperadas em ao menos uma dis-
ciplina, 46,9% entre os 17 mil que
compareceram às provas. A Di-
retoria de Ensino de Jales, por ou-
tro lado, foi a regional que ga-
rantiu o maior percentual de pre-
sença entre os alunos previstos
para a avaliação, 91,6%, com
38,3% das notas recuperadas.

Como parte da programação
que celebra os 257 anos de Piraci-
caba, a Biblioteca Municipal Ricar-
do Ferraz de Arruda Pinto, um
equipamento da Semac (Secretaria
Municipal da Ação Cultural), rece-
be no sábado (24), às 17h e às 20h,
o monólogo Luz, Lágrimas e Pur-
purina, encenado pelo ator Gusta-
vo Melo. A entrada é gratuita.

Luz, Lágrimas e Purpurina
conta a história de José Paulo de
Oliveira Junior, um jovem em bus-
ca do sonho de ser uma drag que-
en de sucesso. Na trama ele conta
como enfrentou todos os precon-
ceitos para se tornar a famosa
drag queen Sabrina Ventura.

Como destaca o drama-
turgo da peça, Tarcízio Rafa-

el, Luz, Lágrimas & Purpuri-
na é um espetáculo que abor-
da temas delicados com muito
bom humor e sensibilidade.

A direção do monólogo é de
Jorge Lorde, com figurino assina-
do por Cris Matsuoka e a maqui-
agem é de Danilo Rodrigues. Luz,
Lágrimas e Purpurina tem core-
ografia de Geovane Santiago.

SERVIÇO
Monólogo Luz, Lágrimas e
Purpurina, com Gustavo Melo.
Sábado (24), às 17h e às 20h,
no anfiteatro da Biblioteca
Municipal Ricardo Ferraz de
Arruda Pinto. Rua Saldanha
Marinho, 333. Entrada gratui-
ta. Informações: 3403-2600.

Espetáculo teatral com o ator Gustavo Melo será encenado no sábado
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Governo de SP lança novo ciclo de perfuração de poços
O Governo de São Paulo,

por meio da Secretaria de Meio
Ambiente, Infraestrutura e Lo-
gística (Semil), acaba de iniciar
mais um ciclo de perfuração de
poços para ampliar a oferta de
água nos municípios paulistas.

Com investimentos previstos
de R$ 93 milhões por meio do
DAEE, órgão gestor dos recursos
hídricos no Estado, a iniciativa
capta água subterrânea, localiza-
da nos aquíferos, e instala a es-
trutura de bombeamento e de re-
servatório para que os municípi-
os façam a distribuição aos mo-
radores. Os poços aumentam a
resiliência hídrica e contribuem
inclusive para reduzir ou elimi-
nar casos de racionamento.

As prefeituras interessadas
têm até o próximo dia 28 de
agosto para demonstrar inte-
resse em trazer a perfuração de
poços para os seus municípios e
preencher a documentação. As
informações estão disponíveis no
Sistema Integrado de Administra-
ção de Serviços Gerais (SIASG).

Desde o final do ano pas-
sado, o governo do Estado já
entregou 127 poços em diver-
sas regiões do Estado, num in-
vestimento de R$ 134 milhões.

O estado de São Paulo regis-
trou entre 2023 e 2024 o menor
nível acumulado de chuvas em 24
anos. A iniciativa da perfuração de
poços auxilia os municípios como
mais uma alternativa de obtenção

de água, além de garantir melhor
infraestrutura para o agronegócio
e o abastecimento de água para
população, comércio e indústria,
incentivando a expansão de ne-
gócios e a geração de empregos.

Todas as cidades do estado
podem participar. O DAEE faz os
estudos, projetos, a perfuração do
poço e a instalação de bombas e re-
servatórios. O órgão também esta-
belece o volume que pode ser reti-
rado de cada poço sem que isso afete
a capacidade de regeneração dos
depósitos. Já os municípios interes-
sados deverão estar de acordo com
os seguintes critérios: fazer parte
do Programa Universaliza SP; ar-
car com custos e gestão do licen-
ciamento ambiental municipal e

estadual e eventuais condicionan-
tes; se responsabilizar pela manu-
tenção do poço, o que inclui uni-
dade de bombeamento, limpeza,
verificação da qualidade da água.

Para se inscrever, as prefeitu-
ras devem acessar o SIASG e infor-
mar a quantidade de poços ou pro-
curar a diretoria de bacia da sua
região. Após a entrega, as prefeitu-
ras e as concessionárias de sanea-
mento desses municípios colocam
a estrutura em operação e passam
a fazer a distribuição da água e a
manutenção dos sistemas. As aná-
lises prévias para instalação dos
equipamentos visam possibilitar o
bombeamento de água eficaz em
aquíferos como Guarani, Bauru,
Serra Geral, Cristalino e Tubarão. 
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Denise Stoklos se apresenta em Piracicaba
Encenado no Engenho Central, espetáculo propõe encontro do teatro essencial com obra clariciana e canções de Elis Regina

O teatro essencial de Denise
Stoklos encontra a obra da escri-
tora Clarice Lispector e da canto-
ra Elis Regina em Abjeto-Sujeito:
Clarice Lispector por Denise
Stoklos. A única apresentação
acontece dia 28 de agosto, às 20
horas, no Teatro do Engenho
Central, com entrada gratuita.

O espetáculo tem drama-
turgismo de Welington Andra-
de e direção de Elias Andreato.
Em cena, Denise performa di-
versos textos de Clarice Lispec-
tor e canções interpretadas por
Elis Regina, realizando o encon-
tro cênico de três mulheres-cri-
adoras de diferentes gerações.

Há muitos anos, Denise
Stoklos foi convidada por Fauzi
Arap para criar um espetáculo a
partir de textos de Clarice Lispec-
tor, de quem ela já era uma dedica-
da leitora desde os 17 anos. Um
episódio particular já havia mar-
cado a criadora do teatro essencial
quando ela contribuía, no final da
década de 1960, para o jornal do
diretório acadêmico da Faculdade
de Jornalismo da Universidade

Federal do Paraná (UFPR), em
Curitiba, onde estudava. Grande
admiradora da escritora, Denise foi
ao Rio de Janeiro e descobriu o
endereço de Clarice na lista telefô-
nica. Com a audácia da idade, li-
gou para ela de um telefone públi-
co embaixo do prédio. A própria
Clarice atendeu a jovem universi-
tária que lhe pedia uma entrevista
e mandou que ela subisse. Feitas
as primeiras perguntas, Clarice dis-
parou: “Você não veio me entrevis-
tar, você veio me conhecer, não é?
Então, deixe de lado a caneta e o
bloco de anotações e vamos con-
versar.” Do encontro, Denise guar-
dou para sempre a imagem da-
quela mulher fascinante, ucrani-
ana assim como ela. Cerca de
uma década depois, quando ou-
viu, na derradeira entrevista con-
cedida à TV Cultura, a escritora
dizer que jovens leitoras compre-
endiam melhor sua obra do que os
especialistas, Denise se sentiu na-
turalmente incluída na referência.

Assustada com o desafio lan-
çado por Fauzi de Arap, a jovem
atriz capitulou, mas, agora, aos 73

anos, Denise Stoklos promove o
encontro do teatro essencial com a
obra clariciana. Sem amarras e sem
redes de segurança, como convém
a uma artista que nunca fez do
palco um lugar de teatralidades
convencionais. O resultado é uma
investigação radical a respeito de
como o corpo, a voz e a emoção da
intérprete expressam uma palavra
literária empenhada em dizer o que
a todo momento beira o indizível,
como ocorre no conto A quinta his-
tória; nos romances Água viva e A
paixão segundo G.H., por exemplo.
Canções interpretadas por Elis Re-
gina, como Meio-termo e Os argo-
nautas, pontuam de tempos em
tempos o percurso que vai da ne-
gação à constituição do sujeito.

SERVIÇO
Abjeto – Sujeito: Clarice Lis-
pector por Denise Stoklos.
Local: Engenho Central (Av.
Dr. Maurice Al lain,  454).
Data: 28 de agosto (quarta-
feira). Horário: 20 horas. En-
trada gratuita, com retirada
de ingressos uma hora an-
tes do início do espetáculo

Leekyung Kim

Denise Stoklos se apresenta no Engenho Central na próxima quarta-feira, 28
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Ministério anuncia repasse
para hospitais filantrópicos
Ministra reforçou a importância da parceria entre o governo federal e os
hospitais filantrópicos, que contribuem no amplo acesso da população ao SUS

Com 231 hospitais filantrópi-
cos, o estado de São Paulo será be-
neficiado pelo aumento na remu-
neração dos serviços hospitalares
prestados por entidades filantró-
picas e sem fins lucrativos, confor-
me a Lei 14.820/2024 e como parte
do Programa Mais Acesso a Espe-
cialistas (PMAE). Um total de R$ 1
bilhão será destinado para ampli-
ar a coparticipação federal no cus-
teio da atenção especializada. A ini-

ciativa foi anunciada dia 15, du-
rante a participação da ministra da
Saúde, Nísia Trindade, no 32º Con-
gresso Nacional das Santas Casas
de Misericórdia e Hospitais Filan-
trópicos, em Brasília. Em 2023, o
estado realizou mais de 139,7 mi-
lhões de procedimentos hospitala-
res e ambulatoriais no setor filan-
trópico, que custaram R$ 5,3 bilhões.

No evento, a ministra refor-
çou a importância da parceria en-

tre o governo federal e os hospi-
tais filantrópicos, que contribuem
no amplo acesso da população aos
serviços do Sistema Único de Saú-
de (SUS). “Estamos sempre de
portas abertas para todas as fede-
rações e estados. Tenho a convic-
ção de que o SUS fortalecido signi-
fica o setor de Santas Casas e hos-
pitais filantrópicos fortalecido em
benefício do nosso país”, afirmou.

Com o novo repasse, além do

Mais Acesso a Especialistas, os hos-
pitais filantrópicos passarão a de-
sempenhar um papel maior na Polí-
tica Nacional de Atenção Especializa-
da (PNAES) e no Programa Nacio-
nal de Redução de Filas (PNRF).
Assim, será possível reduzir o tempo
de espera para exames, consultas e
cirurgias e implementar linhas de
cuidado em políticas prioritárias,
como saúde mental, câncer, atenção
hospitalar e rede materno-infantil.
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Anhanguera promove
2º Simpósio de Nutrição

Para celebrar o Dia do Nu-
tricionista, que ocorre em 31 de
agosto, a Anhanguera Piracicaba
promove o 2º Simpósio de Nutri-
ção, um evento gratuito e aberto
para estudantes de Nutrição e
Nutricionistas, realizado nos dias
27, 28 e 29 de agosto, a partir das
19 horas. O evento tem como ob-
jetivo contribuir para estudantes
e profissionais da área se atuali-
zarem, aprenderem com especia-
listas renomados e realizar ne-
tworking com grandes empresas.

O simpósio conta com um
circuito de palestras com temas
relevantes e atuais, ministradas
por profissionais renomados na
área da nutrição. Entre os tópi-
cos discutidos estão: Protocolos
nutricionais no jejum intermiten-
te, Desnutrição em pacientes hos-
pitalizados, Nutrição e competi-
ções internacionais: como adequar
a alimentação do atleta, Nutrição
materno infantil, entre outros.

Além das palestras, os par-
ticipantes ter a chance de co-
nhecer  novos  produtos de
grandes marcas do setor e rea-
lizar networking, fortalecendo
suas conexões profissionais.

Para participar é necessário
realizar a inscrição prévia através
de link oferecido pela instituição.
No formulário, os interessados de-

vem selecionar as palestras de in-
teresse para garantir a emissão
do certificado de participação.

PROGRAMAÇÃO: 27 de
agosto: 19h00: Apresentação de
Nutracêuticos e Suplementos – Flo-
rien, Ah Natu; 19h40: Vivências de
Unidades de Alimentação e Nutri-
ção - Ana Paula Qualiotto; 0h40:
Protocolos Nutricionais no Jejum
Intermitente - José Guilherme Cio-
ne. 28 de agosto: 19h00: Apresen-
tação de Nutracêuticos e Suplemen-
tos - Nestlé Health Science | Levie
Confeitaria; 19h40: Os verdadeiros
sabotadores - Daniela Mendes To-
baja; 20h40: Desnutrição em Pa-
cientes Hospitalizados - Ana Pau-
la Dantas. 29 de agosto: 19h00:
Apresentação de Nutracêuticos e
Suplementos – Infinity Pharma |
Sanavita | Levie Confeitaria; 9h40:
Nutrição e Competições Internaci-
onais: como adequar a alimenta-
ção de atletas? - Caroline Bernar-
dino; 20h40: “Nutrição Materno
Infantil” - Maria Luiza Cella.

SERVIÇO
Evento: 2º Simpósio de Nutri-
ção gratuito. Quando: 27, 28
e 29 de agosto, a partir das
19h. Endereço: R. Santa Ca-
tarina, 1005 - Água Branca.
Inscrição prévia por link ofe-
recido pela instituição
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Hyundai participa da
34ª edição de Workshop

A Hyundai Motor Brasil par-
ticipa da 34ª edição do Workshop
Interativo da Poli-USP, maior fei-
ra voltada a recrutamento uni-
versitário da América Latina. O
evento acontece desde ontem (21)
e hoje (22) na Escola Politécnica
da Universidade de São Paulo, na
Capital paulista, e conta com mais
de 80 empresas expositoras.

Criado há mais de 30 anos, o
encontro tem o objetivo de aproxi-
mar a academia do mundo corpo-
rativo, o que possibilita às marcas
apresentarem seus programas de es-
tágio e trainee para os futuros ta-
lentos do mercado nos mais diver-
sos setores. Na edição de 2023, o
evento recebeu a visita de mais de 9
mil estudantes do ensino superior.

A Hyundai está presente
com seu estande no pavilhão do
workshop e convidará os visi-
tantes a conhecer um pouco
mais sobre a marca por meio de
atividades, como um quiz inte-
rativo com brindes. A respon-
sabilidade social também terá
destaque com a apresentação de
iniciativas da Hyundai voltadas
ao meio ambiente, como tapetes
automotivos produzidos a par-
tir dos retalhos residuais da
produção dos bancos dos carros.

RECURSOS HUMANOS
— “Estamos empolgados com a
oportunidade de participar do

Workshop Integrativo da Poli-USP
e apresentar a estes jovens o que a
Hyundai tem a oferecer para a car-
reira de cada um deles. Aqueles que
visitarem nosso estande encontra-
rão um pouco da rica história da
Hyundai, acompanhada das nos-
sas ações em todos estes anos de
Brasil. Também contarão com o
apoio dos nossos especialistas,
prontos para tirar quaisquer dúvi-
das ou curiosidades do nossos fu-
turos talentos. Serão dois dias de
muitas atividades, aprendizado e
aproximação com aqueles que fa-
rão o futuro da indústria”, afirma
Fernando Vaz, diretor de Recur-
sos Humanos da Hyundai Motor
Brasil e da Hyundai Motor para as
Américas Central e do Sul.

Na parte externa do evento,
os visitantes ainda poderão confe-
rir de perto as versões topo de li-
nha do SUV Hyundai Creta, como
a N Line e a Ultimate. Também es-
tará disponível para visitação o
modelo de competição que dispu-
ta as principais curvas e retas do
Brasil na Copa Hyundai HB20.
Dentro dos veículos, uma diverti-
da atividade aguarda cada um dos
participantes. A programação
completa do workshop vai além e
oferece painéis com palestras, de-
bates e demais atividades que po-
dem ser conferidas no site oficial
do encontro. Entrada é franca.
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Semdettur abre inscrições para programa de capacitação
A Prefeitura de Piracicaba,

por meio da Secretaria de Desen-
volvimento Econômico, Trabalho
e Turismo (Semdettur), vai abrir
as inscrições para o Programa de
Capacitação de Agentes Trans-
formadores de Inovação do HUB
Piracicaba. O projeto, em parce-
ria com o Sebrae, busca prepa-
rar os interessados em atuar
com iniciativas que promovam a
cultura do empreendedorismo de
impacto e a inovação da base tec-
nológica em Piracicaba. Há 30 va-
gas para a capacitação e as inscri-
ções estão abertas desde ontem
(21), e segue até o dia 28/08.

O programa busca formar
agentes para atuar em projetos re-
alizados pelo HUB voltados ao ecos-
sistema de inovação de Piracicaba,
para formar uma cultura da ino-
vação e do empreendedorismo, de

pesquisa e inovação aberta, e da
aceleração e mentoria de startups.

A primeira etapa será a ca-
pacitação dos selecionados para
qualificá-los como Agentes Trans-
formadores de Inovação. A ativi-
dade será realizada no dia 4 de
setembro, das 14h às 17h, no Se-
brae de Piracicaba (Avenida Rui
Barbosa, 132 - Vila Rezende).

A partir disso, os agentes
terão como atribuição conduzir
projetos e o cronograma de ati-
vidades do projeto; participar de
reunião com os gestores do HUB
Piracicaba, assim como com os
membros da rede de agentes de
inovação; apoiar e promover o
desenvolvimento de ambientes
de inovação e empreendedoris-
mo no ecossistema piracicaba-
no; promover e organizar even-
tos em parceria com outros

agentes de inovação, incubado-
ras de empresas, centros de ino-
vação e parques tecnológicos;
contribuir na difusão de estudos
e pesquisas; participar como
mentor voluntário em programas
realizados pelo HUB Piracicaba.

REQUISITOS – Para ser se-
lecionado para o programa de ca-
pacitação, os candidatos precisam
ter graduação completa em áreas
de Gestão e Negócios, Tecnologia
de Informação, Engenharia ou
Comunicação, além de comprovar
vivência prática com as temáti-
cas de empreendedorismo, inova-
ção, transformação digital, star-
tups e ecossistemas de inovação.

Em termos de habilidades
comportamentais, são imprescin-
díveis a empatia, a comunicação
eficaz, a escuta ativa, o pensa-
mento crítico e a criatividade.

INSCRIÇÕES – As inscri-
ções dos interessados são gra-
tuitas e devem ser feitas entre os
dias 21 a 28/08, por meio do for-
mulário disponível no endereço:
https://forms.gle/LDXjCUY
wYuvFCW1X7 . Na inscrição, é
preciso anexar o currículo do
candidato, que deve compro-
var as condições indicadas
para participação do processo
de seleção do programa.

Somente serão aceitas as ins-
crições que, além do formulário
preenchido, constarem em anexo o
documento solicitado (currículo).
Não há a necessidade, neste mo-
mento, de anexar cópia de diplo-
mas, certificados e quaisquer ou-
tros documentos mencionados
no currículo. Mais informações
podem ser solicitadas pelo e-
mail: hubpiracicaba@gmail.com.

A Pepsico do Brasil abriu
três novas vagas para Jovens
Aprendizes na cidade de San-
ta Bárbara d’Oeste. Os proces-
sos de seleção e formação teó-
rica são conduzidos pelo Es-
pro (Ensino Social Profissio-
nalizante), entidade sem fins
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Pepsico abre vagas em Santa Bárbara d’Oeste
lucrativos que há 45 anos ca-
pacita e insere adolescentes e
jovens no mundo do trabalho.

Podem se candidatar jovens
com idades entre 16 e 21 anos,
que tenham concluído ou que es-
tejam cursando o ensino médio.
As oportunidades são na área

administrativa da empresa, com
carga horária de 6h diárias, no
período da manhã (das 7h às
13h). Os jovens contratados atu-
am quatro dias na semana na em-
presa, e realizam um dia de for-
mação teórica em unidade do
Espro. A remuneração é de R$ 995

mensais, além dos benefícios de
vale-transporte, vale-refeição e as-
sistência médica e odontológica.

Interessados devem se ins-
crever por meio do https://
vagas.taqe.com.br/espro/053546-
jovem-aprendiz-pepsico-do-brasil-
ltda-santa-barbara-doeste-sp
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Adolpho tem comunicação
e cultura como prioridades

LLLLLIVROIVROIVROIVROIVRO

Xeque-Mate, de Roberto Teles,
será lançado sábado no CCP
É o primeiro livro de Roberto Telles de Souza, enxadrista e educador
com mais de 30 anos de trabalho e experiência em ambas as atividades

Fotos: Divulgação

Orelha do livro do campeão Rafael Leitão Capa do livro, assinada por Paulo Caruso

Roberto Telles revela os bas-
tidores do mundo do xadrez
em"Xeque-Mate - Memórias de
um árbitro internacional de xa-
drez". Lançamento do livro será
no próximo dia 24 no Clube de
Campo de Piracicaba (CCP).

Os bastidores do aparente
sisudo mundo do xadrez são
muito mais divertidos do que sei-
magina. Trapaças, atitudes deli-
beradas para irritar o oponente,
tipos folclóricos metidosa esper-
talhões, rivalidades que por pou-
co não terminam em tiro, porra-
da e bomba,trazem uma pitada
de hilaridade e comédia ao apa-
rente sóbrio e comedido mundo
daspeças pretas e brancas.

Sorte do leitor, enxadrista ou
não, que pode assim adentrar nos
bastidores dessefascinante esporte
que é o xadrez e se deliciar com as
saborosas crônicas de Xeque -
Mate, livro que o piracicabano e
árbitro internacional de xadrez
Roberto Telles deSouza estará lan-
çando no próximo dia, 24, sába-
do, no Salão de Vidro do Clube
deCampo, a partir das 10 horas.

É o primeiro livro de Roberto
Telles de Souza, enxadrista e educa-
dor com mais de 30 anos de traba-
lho e experiência em ambas as
atividades.Com formação em Ma-
temática, Sociologia, Filosofia e Psi-
canálise, é ex-presidente eatual vice-
presidente da Confederação Brasi-

leira de Xadrez Escolar, e árbitroIn-
ternacional de Xadrez, tendo arbi-
trado inúmeros campeonatos da
modalidade emdiversas categorias.

Implantou o ensino e práti-
ca do esporte em dezenas de es-
colas do estado de SP, tendo em
2018, durante o evento Bett Bra-
sil Educar, apresentado seu pro-
jeto Xadrez na Escolapara insti-
tuições de ensino e educadores.

Foi professor universitário
de Sociologia e Filosofia, cursi-
nhos pré-vestibulares e do en-
sino médio, tendo lecionado em
diversas redes de ensino.

Com capa com ilustração de
Paulos Caruso e apresentação do
Grande Mestre Rafael Leitão -

umdos principais jogadores do xa-
drez brasileiro, bicampeão mundi-
al nas categorias sub 12 e sub18 e
heptacampeão nacional - "Xeque-
Mate" está sendo publicado pela
Três Gatos Editora ejá teve um
primeiro lançamento em São Pau-
lo no último dia 4. No Clube de
Campo a publicaçãoestará à ven-
da pelo preço promocional de R$
49,00. Uma versão digital em ebook
também serálançada em breve.

SERVIÇO
Exemplares podem ser soli-
citados para a TRÊS GATOS
EDITORA. Instagram: @tres-
gatos | WhatsApp: 19 98812-
8054 | tresgatos.com.br

Piracicabano, 67 anos, neto
de italianos, o candidato a verea-
dor Professor Adolpho Queiroz
(PRTB)traz a comunicação e cul-
tura como prioridades. Com 60 li-
vros publicados, Adolpho tem mais
de 50 anos de atividadesprofissi-
onais como jornalista, publicitário
e professor universitário. "Atuei
por 25 anos na Unimep e poste-
riormente na Metodista de São
Paulo, Universidade Mackenzie,
Anhanguera de Piracicaba e
Santa Bárbara, entre outras".

Na vida pública atuou nas áre-
as de comunicação e cultura. "Meu
último cargo foi o de Secretário de
Cultura aqui em Piracicaba. Fui um
dos fundadores do Salão Interna-
cional de Humor de Piracicaba.
Realizei até pouco tempo, junto com
a Bete Bortolin, o Café co Dorfo, no
Portal Nova 15, conversando so-
bre cultura em Piracicaba. E fui
corajoso,o suficiente, para ajudar
a mudança da Pinacoteca para
outro local, onde ela aumentou sua
visibilidade, hoje superior a 18 mil
visitantes, nos poucos meses em
que passou para o espaço do Enge-
nho Central. Um sucesso que ca-
lou os nossos adversários e do qual
me orgulho imensamente", afirma.

Para Adolpho, o vereador tem
que ajudar a cidade a "resolver" as
suas demandas e não criar obstá-
culos permanentes aos gestores,

Adolpho Queiroz tem uma história de vida dedicada ao ensino
universitário e ao setor de comunicação, com mais de 50 livros

com cobranças descabidas. "Em
plena pandemia, por exemplo, um
dos nossos vereadores atuais soli-
citou ao prefeito Luciano Almeida
o corte de 800 árvores, em frente à
casa dos seus eleitores que solicita-
ram. Será que o vereador, que apro-
vou a Lei de Diretrizes Orçamentá-
rias desconhece o valor do contra-
to da prefeitura com a empresa que
poda árvores na cidade? Como
pode, apenas um dos vereadores
ser tão equivocado assim? Verea-
dor também tem que propor solu-
ções e não se esconder atrás ape-
nas de ações de fiscalização. Já
pensaram a vergonha que terão
nossos futuros piracicabanos quan-
do pesquisarem os arquivos da
Câmara nos últimos tempos e vi-
rem um monte de fotos de verea-
dores atrás de corte de mato, bu-
racos de rua e outros exageros? Que
imagem terão no futuro dos nos-
sos eleitores atuais?", questiona.

Professor Adolpho é um dos
coautores do plano de governo
do candidato a prefeito Alex Ma-
dureira (PL). "Creio que poderei
ser um diferencial para elevar o
grau de qualidade da nossa Câ-
mara Municipal. Para isso tenho
me empenhado nas ruas e nas
redes sociais, iniciando a divul-
gação do meu nome". O número
de Adolpho Queiroz é 28.223,
candidato a vereador pelo PRTB.
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Mostra de Paisagismo reforça
a importância das conexões 

Criada em 2004, a Mostra de
Paisagismo da Expoflora – faz 20
anos, ou seja, comemora o Jubileu
de Porcelana, que simboliza a bele-
za, a resistência e a delicadeza da
relação construída ao longo de
duas décadas  - é uma das atra-
ções que mais têm engajamento. Ela
atrai o público do evento, que pode
se inspirar nas ideias de paisagis-
tas, arquitetos, engenheiros agrô-
nomos, decoradores e profissionais
do ramo que apresentam em 20
ambientes, sugestões práticas e fá-
ceis que podem ser reproduzidas
em casas e jardins (ambientes in-
ternos e externos). As tendências
de decoração e arquitetura são
destacadas por uma diversidade
de flores e plantas ornamentais,
inclusive destacando os lança-
mentos do setor em 2024, dos mais
variados tamanhos, cores e espé-
cies que compõem os espaços. As
cores e os recursos estrategica-
mente distribuídos, fortalecem,
elucidam e aclaram as ideias sem-
pre inovadoras, exteriorizando
que é possível integrar o que está
sendo exposto em uma residência.

Os ambientes proporcionam
conceitos - aos visitantes de 30 de
agosto a 29 de setembro de 2024,
às sextas, sábados e domingos, das
9h às 19h - que vão mexer com os

sentidos e oferecer sugestões cria-
tivas para que cada visitante
transforme o seu espaço em um
lugar harmonioso. Este é um even-
to que cria oportunidades de ne-
gócio e também possibilita a disse-
minação de conhecimento e ten-
dências, itens essenciais para a
competitividade do Setor, pois in-
centiva a inovação e a sustentabili-
dade, garantindo que o mercado se
tonifique e esteja sempre preparado
para os desafios que vêm por aí.

Na edição de 2024 da Mostra
de Paisagismo, o público vai en-
contrar ambientes com diferentes
inspirações que levam a reflexão
da importância da conexão, seja
ela entre as pessoas, criando am-
bientes de reunião e socialização,
ou de conexão com a natureza,
mostrando como ela é fundamen-
tal para saúde física e mental. As
inspirações são variadas e vão des-
de a arte, das reuniões em família,
de países como a França, ou até
inspirações provenientes da cultu-
ra japonesa. Uma diversidade e
pluralidade de talentos transfor-
mados em ambientes únicos, en-
contrados somente na Expoflora.
E que inspiram os visitantes a
embarcar no mundo da jardina-
gem, paisagismo e decoração de
maneira imersiva e criativa.

Divulgação

Mostra de Paisagismo da Expoflora 2024, reforça a importância
das conexões, seja entre as pessoas ou com a natureza

A Assembleia Legislativa do
Estado de São Paulo aprovou, em
Sessão Extraordinária realizada
nesta terça-feira (20), a criação de
um programa de estágio remune-
rado para estudantes do Ensino
Médio da rede pública estadual. A
medida, de acordo com o Governo,
prevê o recebimento de bolsas men-
sais no valor de até R$ 1 mil. 

Ainda de acordo com o Exe-
cutivo, autor do Projeto de Lei
388/2024, o Programa Estágio
SP nasce com a missão de am-
pliar a inserção dos jovens no
mercado de trabalho e, ao mes-
mo tempo, reduzir a evasão es-
colar. O público-alvo são os alu-
nos a partir dos 16 anos, regu-
larmente matriculados e com
frequência efetiva nas aulas.

A Secretaria Estadual da
Educação irá lançar editais para
firmar parcerias com instituições
e empresas privadas que queiram
receber os estagiários. Inicialmen-
te, o programa deve beneficiar 5
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São Paulo terá estágio remunerado para alunos da rede pública de ensino

Objetivo do Programa Estágio SP é aumentar a
inserção dos jovens no mercado de trabalho

Divulgação

mil estudantes e ser ampliado
para até 30 mil estagiários. 

Além disso, a iniciativa vai
oferecer a oportunidade de estu-
dantes do Ensino Médio regular
atuarem como monitores no re-
forço escolar dos colegas. O obje-
tivo é que esses alunos bolsistas
desempenhem atividades de au-
xílio ao aprendizado, com super-
visão de professores-orientadores.

O PL 388/2024 foi debatido
pelos parlamentares no Plená-
rio Juscelino Kubitschek. Para
o presidente da Alesp, André do
Prado, a aprovação da medida
é um motivo de orgulho para os
parlamentares. “Entendo ser
um projeto importantíssimo e
vai melhorar a Educação no es-
tado de São Paulo”, salientou. 

O deputado Lucas Bove
(PL), da base aliada do Gover-
no, parabenizou o governador e
a equipe da Secretaria da Edu-
cação. “Esse programa ajudará
a resolver um dos maiores pro-

blemas da sociedade atual: os jo-
vens nem-nem, que nem traba-
lham, nem estudam”, afirmou.

Mônica Seixas do Movi-
mento Pretas (Psol), parlamen-
tar da oposição, comentou que
o valor previsto no projeto para

a remuneração máxima por bol-
sista deveria ser colocado como a
bolsa mínima. “É importante para
que esses estudantes tenham
condições de estudar, trabalhar
e contribuir com o sustento de
suas famílias”, acrescentou.

EEEEEVENTOVENTOVENTOVENTOVENTO

Caphiv e escola de enfermagem promovem encontro educativo
A Escola Técnica de Enferma-

gem NSA Educacional, em parce-
ria com o Centro de Apoio ao HIV,
Aids, Sífilis e Hepatites Virais (Ca-
phiv), realizou, no último dia 12,
encontro com alunos e professores
da instituição. O evento contou com
a equipe do Caphiv, incluindo La-
rissa Boni, enfermeira da entida-
de, e dos professores da escola Ân-
drea de Keite Luzetti, Yasmin Bat-
tiston e Claudio da Silva Oliveira.

Durante o encontro, foram
abordados e discutidos temas re-
lacionados às Infecções Sexualmen-
te Transmissíveis (ISTs), HIV, Aids,
hepatites virais, redução de danos
e formas de contágio do HIV. Um
dos objetivos foi contribuir para a
diminuição do preconceito contra
pessoas vivendo com HIV. O even-
to também incluiu uma apresen-
tação sobre o Projeto Casa de
Apoio à Vida, que oferece suporte
a pessoas vivendo com HIV/Aids.

Os participantes tiveram a opor-
tunidade de tirar dúvidas e partici-
par de um bate-papo descontraído
sobre os temas apresentados. Além
disso, foram discutidos os projetos
“Prevenção na Quebrada” e “Não

Viralize a Ignorância, Conheça”,
iniciativas voltadas para a consci-
entização e prevenção de ISTs.

Segundo os organizadores,
o encontro foi fundamental para
ampliar o conhecimento dos alu-

nos sobre esses temas e desmis-
tificar questões relacionadas às
pessoas vivendo com HIV, con-
tribuindo para a formação téc-
nica e humana dos futuros
profissionais de enfermagem.

Participantes tiveram a oportunidade de tirar dúvidas e participar
de um bate-papo descontraído sobre os temas apresentados

Divulgação
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Três Poderes se unem em um pacto
Pela primeira vez, os Três Poderes da República se unem em torno da agenda
ambiental e climática para definir um novo rumo de desenvolvimento para o país

O Instituto de Educação
José de Paiva Netto (FJPN), es-
cola da Legião da Boa Vontade
(LBV) na capital paulista, está
oferecendo gratuitamente o Cur-
so Preparatório para candidatos
de todo o Brasil que desejam ob-
ter a certificação do Ensino Fun-
damental e Médio por meio do
Exame Nacional para Certificação
de Competências de Jovens e
Adultos (Encceja) em 2024-2025.

Esta iniciativa visa proporcio-
nar uma oportunidade valiosa
para todas as pessoas que, por al-
gum motivo, não conseguiram
concluir seus estudos na idade re-
gular. Os participantes serão ca-
pacitados para obterem sucesso
no exame, permitindo-lhes dar
continuidade em suas trajetórias
acadêmicas e profissionais.

O curso será realizado no perí-
odo de setembro de 2024 a agosto
de 2025 para pessoas, a partir de 18
anos.  Mesmo que a pessoa que não
tenha concluído o Ensino Funda-
mental ou até mesmo nunca tenha
estudado, ela poderá se inscrever
diretamente para prestar a prova
de conclusão do Ensino Médio.

As aulas serão ministradas
por meio de videoaulas dispo-
nibilizadas na plataforma Tea-
ms. Além disso, os alunos te-
rão acesso a exercícios sema-
nais e aulas ao vivo quinzenais,
proporcionando interação dire-
ta com os professores para re-
visão, esclarecimento de dúvi-
das e correção das atividades.

Todo o curso é estruturado
com base no material de orien-
tações fornecido pelo Instituto
Nacional de Estudos e Pesquisas
Anísio Teixeira (Inep), o órgão
responsável pela realização do
exame. Dessa forma, os alunos
poderão se preparar de maneira
adequada e focada nos conteú-
dos relevantes para o Encceja.

As inscrições para o Curso
Preparatório para o Encceja
2024-2025 estão abertas e po-
dem ser realizadas diretamente
no link abaixo. Não perca esta
chance de investir em seu futu-
ro educacional e profissional!

Clique no l ink e faça a
sua  inscr ição:  Inscr ição  -
Curso Preparatório para ob-
ter certificação pelo Encceja

Uma chance para obter os/ certificados de/ conclusão
do Ensino Fundamental e do Ensino Médio
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Escola oferece gratuitamente
curso preparatório para o Encceja

Ricardo Stuckert / PR

Os Três Poderes se unem em torno da agenda ambiental e climática

O presidente Luiz Inácio Lula
da Silva assinou ontem, 21, o
Pacto pela Transformação Ecoló-
gica entre os Três Poderes do Es-
tado brasileiro, ao lado dos presi-
dentes Rodrigo Pacheco (Senado),
Arthur Lira (Câmara dos Depu-
tados) e Luís Roberto Barroso (Su-
premo Tribunal Federal - STF).

Trata-se da primeira vez em
que os Três Poderes se unem em
torno da agenda ambiental e cli-
mática para definir um novo
rumo de desenvolvimento para
o país. O Pacto vai fortalecer a
posição do Brasil no cenário in-
ternacional como protagonista
global no campo da segurança
ambiental, climática e alimen-
tar, considerando a biodiversi-
dade, os recursos naturais e a
produção agrícola do país.

A transformação ecológica é
uma mudança nos paradigmas
econômicos, tecnológicos e cul-
turais em prol do desenvolvi-
mento, de forma a possibilitar a
geração de riqueza e sua distri-
buição justa e compartilhada, com

melhoria na qualidade de vida
das gerações presentes e futuras.

Os objetivos do Pacto pela
Transformação Ecológica en-
tre os Três Poderes são:

Sustentabilidade ecológica:
proteção do patrimônio natural de
todos os biomas do país. promo-
ção da regeneração da biodiversi-
dade, redução e combate ao des-
matamento ilegal, incentivo à res-
tauração ecológica de áreas degra-
dadas e desmatadas, promoção de
cidades sustentáveis, diminuição
do impacto ambiental das ativida-
des produtivas e redução das
emissões de gases de efeito estufa
em todos os setores da economia;

Desenvolvimento econômico
sustentável: criação e difusão de
inovações tecnológicas em proces-
sos produtivos para obtenção de
ganhos de produtividade e gera-
ção de empregos de qualidade, com
foco na adoção de um modelo de
economia circular, uso sustentável
dos recursos naturais nas perspec-
tivas ambiental e social, estímulo
às novas economias da natureza e

à bioeconomia e investimento em
fontes de energia renovável com a
busca da universalização do seu uso;

Justiça social, ambiental e
climática: redução das desigual-
dades e distribuição mais equita-
tiva dos benefícios do progresso
econômico, bem como medidas de
prevenção, mitigação, adaptação,
preparação, resposta e recupera-
ção voltadas à proteção e defesa
civil frente ao impacto das mu-
danças climáticas na vida da po-
pulação e demais formas de
vida, em especial das comunida-
des e regiões mais vulneráveis;

Considerações dos direitos das
crianças e gerações futuras: integra-
ção, em todas as etapas da formu-
lação e implementação de políticas
públicas e em quaisquer medidas
dos Três Poderes, dos direitos e in-
teresses das crianças e das gera-
ções futuras, a partir da incorpora-
ção da ciência e de avaliações de im-
pacto que considerem o bem-estar
das gerações presentes e futuras;

Resiliência a eventos climá-
ticos extremos: implementação

de estratégias abrangentes de
prevenção. adaptação e mitiga-
ção de riscos, preparação, siste-
mas de alerta, gerenciamento.

As ações estão divididas em
três eixos: ordenamento territorial
e fundiário (Eixo I), transição ener-
gética (Eixo II) e desenvolvimento
sustentável com justiça social, am-
biental e climática (Eixo III). Há 26
medidas detalhadas no anexo e há
previsão de um comitê gestor con-
junto, que será responsável pelo
acompanhamento da implementa-
ção de cada uma das ações.

As cinco principais medidas do
Pacto pela Transformação Ecoló-
gica são: o Poder Executivo ampli-
ar o financiamento e reduzir o cus-
to do crédito para setores, projetos
e práticas sustentáveis; o Poder
Legislativo priorizar projetos de lei
relacionados aos temas do pacto,
como a aprovação do marco legal
do mercado de carbono, da produ-
ção de energia eólica no mar e dos
biocombustíveis; o Poder Judiciá-
rio adotar medidas para agilizar
demandas judiciais que envolvam

a temática ambiental, fundiária e
climática, inclusive com a defini-
ção de metas e protocolos do Con-
selho Nacional de Justiça; poderes
Executivo e Judiciário, conjunta-
mente, integrar bancos de dados
imobiliários, ambientais, cadastrais
e fiscais, com dados georreferencia-
dos, para garantir segurança jurí-
dica sobre a titularidade das terras

públicas e privadas no país e destra-
var investimentos. E ainda os pode-
res Legislativo, Executivo e Judiciá-
rio adotarem medidas de gestão
para reduzir os impactos diretos de
suas atividades sobre o meio ambi-
ente, como licitações sustentáveis,
redução de demanda por recursos
naturais, eficiência energética e
destinação adequada de resíduos.
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Idosos participam de mutirão de cirurgias de catarata
Um grupo de idosos da Insti-

tuição de Longa Permanência para
Idosos (ILPI) Casa da Vovó Nice
participou recentemente do mutirão
de cirurgias de catarata promovido
pelo programa PIRA+VISÃO. O
diretor da ILPI, Paulo Soares,
expressou seu contentamento
com o serviço oferecido à popu-
lação, especialmente aos idosos.

Segundo Soares, a realização
das cirurgias trouxe grande sa-
tisfação aos moradores da Casa
da Vovó Nice. Ele destacou a im-
portância da iniciativa, lembran-
do que a catarata acomete cerca
de 90% das pessoas na terceira
idade, o que impacta significati-
vamente a qualidade de vida.

Além disso, Paulo Soares fez
questão de agradecer e parabeni-
zar a equipe técnica da Casa da
Vovó Nice. Ele ressaltou o empe-
nho e dedicação dos profissionais
que, segundo ele, se doam 100%
para garantir o bem-estar dos ido-
sos que residem na instituição.

Divulgação

Idosos participam do mutirão de cirurgias de catarata
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Data ressalta a cultura popular brasileira
Hoje, dia 22 de agosto, é co-

memorado o Dia do Folclore, data
que ressalta a cultura popular bra-
sileira, seus personagens, lendas e
histórias. Apesar de o folclore
acompanhar a história de desen-
volvimento do país, desde seu des-
cobrimento, existem movimentos
que se preocuparam em manter
sua divulgação em alta, como a
Semana da Arte Moderna em
1922, por exemplo. Na época, mui-
tos artistas se inspiraram em len-
das e personagens para criar suas
obras. Em 1947 nasce a Comissão
Brasileira de Folclore e em 1965 o
então presidente Humberto Cas-
tello Branco, oficializou a data por
meio de um decreto oficial.

Para a coordenadora do
Ensino Fundamental Anos Ini-

ciais do Colégio Marista Para-
naense, Sheila Lippmann, as re-
presentações folclóricas exaltam
a identidade cultural de um
povo e precisam ser mantidas
vivas para as novas gerações.
“As canções, lendas e persona-
gens do folclore brasileiro acom-
panham a nossa história desde
o princípio. Valorizar esse co-
nhecimento é essencial para não
perdermos nossa identidade e
também para termos uma liga-
ção com nossa cultura”, avalia.

A coordenadora reforça
também a importância da moder-
nização e da tecnologia para o fol-
clore. “Nossas histórias são mui-
to ricas e podem ser adaptadas a
jogos virtuais, desenhos, seria-
dos, entre outros formatos. Nos-

sa cultura histórica pode e deve
ser transmitida tanto de formas
tradicionais, como contação de
histórias, como também em no-
vos formatos, abrangendo um
público cada vez maior”, sugere.

O folclore serve como uma
forma de preservar e transmitir
tradições. Ele mantém viva a me-
mória coletiva de um povo, ga-
rantindo que suas raízes cultu-
rais não sejam esquecidas. É o caso
de personagens como Saci Pererê,
Negrinho do Pastoreio, o Boitatá
e o Mapinguari, por exemplo.

Por meio de contos, lendas,
mitos e canções, o folclore edu-
ca sobre normas sociais e lições
morais. Muitas vezes, ele utili-
za personagens e histórias para
ensinar o que é considerado

comportamento correto ou in-
correto dentro de uma comuni-
dade. As histórias promovem a
coesão social ao criar um senso
de pertencimento e unidade en-
tre os membros de uma comu-
nidade que compartilham as
mesmas histórias e tradições.

As festas juninas, a Folia de
Reis e a Festa do Boi-Bumbá são
exemplos dessas tradições que
unem diversão e cultura.

Muitos elementos do folclo-
re tentam explicar fenômenos
naturais, a origem do mundo, e
os mistérios da vida de maneira
que seja compreensível para as
pessoas. Ele oferece uma forma
de interpretar o mundo e os
eventos cotidianos através de
uma lente cultural específica.
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Programa da Mirante premia
vídeo com tema ambiental
O projeto, com apoio do Instituto Aegea e realização da The Blue City,
propiciou que alunos se aventurarem em desafios ao meio ambiente

Responsável pelo esgotamen-
to sanitário de Piracicaba há 12
anos, a Mirante vai além da cole-
ta e tratamento de esgoto e tam-
bém atua na área de Responsabi-
lidade Social, buscando deixar
um legado de sustentabilidade
para as próximas gerações. Nes-
se sentido, a concessionária in-
veste em projetos de educação
ambiental, como o Missão Cida-
de Azul, que capacita as novas
gerações a protegerem o meio
ambiente e valorizarem o sanea-
mento como um direito universal.

O projeto, que tem patrocínio
da Mirante, apoio do Instituto Ae-
gea e realização da The Blue City,
propiciou aos alunos da E. E. Prof.
Manassés Ephrain Pereira, locali-
zada no bairro Monte Líbano, se
aventurarem em um universo edu-
cacional repleto de desafios relaci-
onados ao meio ambiente, enrique-
cendo o currículo escolar e incenti-
vando jovens a se tornarem cida-
dãos conscientes e ativos em rela-
ção à preservação ambiental.

Na primeira etapa do Missão
Cidade Azul, de abril a junho, os
alunos trabalharam o tema Reu-
so da Água. “Passamos aos alu-

nos o desafio de criar um vídeo
ressaltando as aprendizagens do
Mundo da Água, em especial o
reuso da água, e correlacionar
com o contexto territorial do alu-
no”, afirma a analista de Respon-
sabilidade Social da Mirante, Isa-
bela Nolasco. O vencedor foi o alu-
no Eduardo Borges Teodorak, sob
a orientação da professora Tatia-
ne Silvestrini. Aluno e professora
foram premiados com um Ring
Light, um microfone de lapela e
um bastão led de iluminação.
Atualmente, na segunda etapa,
que termina em outubro, os
alunos estão trabalhando o
tema O Mundo do Saneamento.

MISSÃO CIDADE AZUL -
No coração da plataforma situam-
se jogos ambientais em uma cida-
de virtual onde os jogadores, ao
criar seus avatares, podem explo-
rar mundos temáticos como O
Mundo da Água, O Mundo do Sa-
neamento e o Mundo dos Resí-
duos. Esses mundos são anima-
dos pelos personagens das nar-
rativas, que assumem o papel de
mentores. Eles orientam os joga-
dores, fornecendo dicas e conhe-
cimento essencial para a jornada.

Além da experiência virtual,
a Missão Cidade Azul estende seu
impacto para ações no mundo
real, desafiando os jogadores a
realizar missões como separação
de resíduos ou plantio de árvo-
res. Essas atividades são introdu-
zidas através de vídeos criados
por representantes das culturas
destacadas, incentivando os joga-
dores a não apenas aprender, mas
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O aluno Eduardo Borges Teodorak foi premiado
por trabalho sobre reuso da água

também a aplicar práticas susten-
táveis em suas comunidades.

Ao documentar e comparti-
lhar suas experiências com as mis-
sões no mundo real, os jogadores
enriquecem a plataforma, transfor-
mando-a em um espaço dinâmico
de troca de conhecimentos e experi-
ências, onde cada avatar serve como
uma galeria das contribuições indi-
viduais para a sustentabilidade.
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Julho registra 228 pedidos
de recuperações judiciais

Segundo os dados do Indica-
dor de Falências e Recuperação
Judicial da Serasa Experian, julho
de 2024 registrou o total de 228
pedidos de recuperações judiciais,
representando um crescimento de
28,8% nas requisições em compa-
ração ao mês anterior. Em relação
ao mesmo mês em 2023, o aumen-
to foi de 123,5%. Este é o maior
número de 2024 e o mais alto re-
gistrado desde o início da série
histórica, com início em 2005.

“O aumento dessas solicitações
reflete diretamente os desafios en-
frentados pelas empresas, desta-
cando um movimento crescente em
direção aos mecanismos legais de
reorganização financeira em um
cenário econômico incerto. Além
disso, a persistência de altos índi-
ces de inadimplência — com 6,9
milhões de CNPJs registrando
débitos em junho — indica que, a
menos que essa tendência seja re-
vertida, os pedidos de recupera-
ção judicial tendem a aumentar
ainda mais”, avalia o economista
da Serasa Experian, Luiz Rabi. 

Ainda segundo o levantamen-
to as “Micro e Pequenas” empresas
puxaram a alta das recuperações ju-
diciais (166), seguido das “Médias”
(43) e “Grandes” companhias (19).
Na visão por setores, “Serviços” foi
responsável pelo maior volume das
requisições, com “Comércio” em se-
gundo lugar e, em sequência, os se-
tores “Primário” e “Indústria”.

Pedidos de falências crescem
12,9%  - Em julho, foram regis-

tradas 96 solicitações de falênci-
as, o que representa um aumento
de 12,9% em comparação com o
mês anterior. Em relação ao mes-
mo período do ano passado, hou-
ve queda de 15,8%. Na visão por
porte, foi o de “Micro e Pequena
Empresa” que teve a maior mar-
cação (58), seguida por “Média
Empresa” (23) e “Grande Empre-
sa” (15). No recorte por setores, o
“Primário” não marcou solicita-
ções, já “Serviço” apontou 38, “In-
dústria” 30 e Comércio” 28.

Um dos principais motivos
para as empresas terem dificulda-
de em pagar suas dívidas é por so-
frerem inadimplência de seus pró-
prios clientes. Por isso, a ferramen-
ta da Serasa Experian de Recupe-
ração de Dívidas dos clientes pos-
sui todo um aparato de cobrança,
negativação e ganho de eficiência
com mais agilidade. Tudo isso res-
paldado pela base nacional de ne-
gativados da Serasa Experian e que
preza pelo bom relacionamento en-
tre empresas e consumidores.

METODOLOGIA - O Indi-
cador Serasa Experian de Falênci-
as e Recuperações Judiciais é cons-
truído a partir do levantamento
mensal das estatísticas de falênci-
as (requeridas e decretadas) e das
recuperações judiciais e extrajudi-
ciais registradas mensalmente na
base de dados da Serasa Experi-
an, provenientes dos fóruns, va-
ras de falências e dos Diários Ofi-
ciais e da Justiça dos estados. O
indicador é segmentado por porte.
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Este é o maior número de 2024 e corresponde
a um aumento anual de 123,5%

O cantor Amado Batista se
apresenta na cidade de Rio Cla-
ro, no dia 05 de outubro, para
cantar grandes sucessos que
marcaram sua carreira e músi-
cas do novo álbum. Amado Ba-
tista acaba de lançar seu novo tra-
balho, o álbum Perdoa. Comemo-
rando 48 anos de carreira, este
novo trabalho traz 12 músicas
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Amado Batista se
apresenta em Rio Claro

inéditas e duas regravações do
repertório do artista. O show
acontece no Grupo Ginástico Ri-
oclarense. Os ingressos podem ser
adquiridos através do site https:/
/www.amadobatistaemrioclaro.
com.br/, pelo whatsApp (19) 9
9927 4569, na bilheteria do
Grupo Ginástico Rioclarense
ou na Emagrecentro Rio Claro.

O candidato a prefeito de Pi-
racicaba pelo partido Avante, Ed-
valdo Brito, acompanhado de sua
vice, Fernanda Tonin, visitou, se-
gunda-feira (19), o Sindicato das
Indústrias Metalúrgicas, Mecâni-
cas, de Material Elétrico, Eletrôni-
co, Siderúrgicas e Fundições de Pi-
racicaba, Saltinho e Rio das Pe-
dras (Simespi). Durante a visita, a
dupla foi recebida pelas lideran-
ças sindicais e recebeu uma pauta
de reivindicações do setor empre-
sarial e industrial da cidade.

O encontro contou com a pre-
sença de Paulo Estevam de Ca-
margo, 1º Vice-Presidente; André
Antonio Simioni, 2º Vice-Presi-
dente; Gilberto Carlos Felippe,
Diretor Financeiro; Carlos Hen-
rique Benatti, Diretor Jurídico; e
Cesare Augusto Marrucci, Dire-
tor Suplente de Relações Sindi-
cais/RH. Eles discutiram com
Brito as principais demandas da
indústria para o período de 2025
a 2028, enfocando especialmente
nas expectativas para a criação
de emprego e renda na região.

Na ocasião, Edvaldo Brito ex-
pressou seu comprometimento com
as necessidades do setor. “Estamos
aqui para ouvir e entender direta-
mente das fontes industriais quais
são suas maiores necessidades. As-
sinar essa carta de intenções é ape-
nas o primeiro passo para garantir
que, uma vez eleito, vamos traba-
lhar incansavelmente para fortale-
cer o ambiente de negócios em Pira-
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Brito recebe reivindicações do setor empresarial

Durante a visita, a dupla foi recebida pelas lideranças sindicais e recebeu
uma pauta de reivindicações do setor empresarial e industrial da cidade
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cicaba, incentivando a geração de
emprego e a sustentabilidade eco-
nômica,” disse. Ele salientou que
as pautas em discussão já faziam
parte de seu Plano de Governo.

IDEIAS - Entre as propostas
de Edvaldo que fazem parte da
pauta do Simespi estão iniciativas
focadas no fortalecimento da in-
dústria e do comércio local, a cri-
ação de políticas de incentivo à
geração e qualificação de empre-
gos, juntamente com o apoio à di-
versificação econômica, que bus-
ca impulsionar os setores estraté-
gicos da cidade. A promoção de

um ambiente de negócios colabo-
rativo, integrado às cadeias pro-
dutivas locais, e o aprimoramento
dos incentivos fiscais são aponta-
dos como medidas essenciais para
tornar o município mais atrativo e
competitivo para as empresas.
Além disso, a simplificação dos pro-
cessos burocráticos visa facilitar o
empreendedorismo, especialmente
para micro e pequenas empresas.

Outra área de destaque é o
estímulo à inovação e ao desen-
volvimento tecnológico. Edvaldo
propõe incentivos à pesquisa e ao
desenvolvimento de novas tecno-

logias, juntamente com a criação
de um edital para a concessão de
áreas destinadas a empresas ino-
vadoras. A implantação do con-
ceito da triple hélice, que integra
academia, empresas e governo,
também é uma prioridade, visan-
do criar um ambiente propício
para a inovação e o crescimento
sustentável. A abertura de cursos
técnicos e parcerias para forma-
ção profissional, de acordo com as
necessidades da cadeia produtiva
local, complementa essas iniciati-
vas, assegurando mão de obra
qualificada para as indústrias.
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Ministério oferece primeiro
atendimento odontológico
Só no Estado de São Paulo, 27.225 crianças de 0 a 2 anos receberam seu primeiro
atendimento odontológico no ano passado. Em todo o Brasil, o número sobe para 180 mil

O Ministério da Saúde e a Or-
ganização Mundial de Saúde
(OMS) orientam que a amamenta-
ção ocorra de forma exclusiva até
os 6 meses ou de forma continua-
da até os 2 anos ou mais. Além de
proporcionar benefícios nutritivos
e imunológicos, o aleitamento ma-
terno pode ajudar no desenvolvi-
mento da respiração, deglutição,
fala, mastigação e até na redução
da cárie da primeira infância
(CPI), que acomete crianças até
seis anos de idade. Evidências su-
gerem que bebês amamentados
no primeiro ano de vida têm me-
nos recorrência de cárie dentária
em relação aos que consomem
fórmula infantil. Ao mamar, o bebê
diminui a exposição inadequada
ao flúor e evita o consumo preco-
ce de açúcares, impactando dire-
tamente na prevenção da cárie.

A assistência odontológica
na primeira infância também é
essencial para a saúde bucal das

crianças. Dados do Sistema de
Informação em Saúde para a
Atenção Básica (Sisab) revelam
que, no ano passado, 27.225 cri-
anças de 0 a 2 anos em São Paulo
receberam seu primeiro atendi-
mento odontológico. Em todo o
Brasil, o número de primeiras con-
sultas com dentistas subiu de 144
mil em 2022 para 180 mil em 2023.

No âmbito do Sistema Único
de Saúde (SUS), a odontopediatria
é ofertada nos Centros de Especia-
lidades Odontológicas (CEOs). Já
nas Unidades Básicas de Saúde
(UBSs) contam com as equipes de
saúde bucal (eSB), que são qualifi-
cadas para atender as crianças,
inclusive bebês para orientação
nas práticas de amamentação.

Para Doralice Severo da
Cruz, coordenadora-geral de
Saúde Bucal do Ministério da
Saúde, o aleitamento materno
desempenha um papel essencial
na saúde bucal da criança: “Dos

benefícios da amamentação para
o bebê, podemos destacar o de-
senvolvimento da mandíbula e
dos músculos faciais, o que contri-
bui para um alinhamento correto
dos dentes no futuro”, explicou.

A ausência da amamentação
ou, ainda, o desmame precoce re-
sultam na falta de estímulos para
o desenvolvimento craniofacial.
Além disso, a introdução de bicos
artificiais, como mamadeiras e chu-
petas, movimentam uma muscu-
latura diferente da correta, poden-
do ocasionar hipertonia muscu-
lar, alterando a estrutura bucal.

A partir dos 6 meses, a intro-
dução alimentar deve ser iniciada,
de forma lenta e gradual com pro-
dutos naturais dos diferentes gru-
pos como frutas, legumes, verdu-
ras, tubérculos, cereais e feijões. O
consumo de açúcares e alimentos
ultraprocessados é fortemente con-
traindicado até os 2 anos de idade,
pois aumentam o risco à cárie,

asma, alergias, obesidade e doen-
ças cardiovasculares no futuro.

Segundo a SB Brasil 2020/
2023 – pesquisa que avalia as
condições de saúde bucal da po-
pulação, 53,2% das crianças en-
trevistadas estavam livres de cá-
ries. O índice é 14% maior do que
o resultado do último estudo, em
2010, em que foi registrado
46,6%. Mais de 40 mil pessoas
foram examinadas nas 27 capi-
tais e em 403 cidades do interior
de todo o país. Dessas, 7.198 são
crianças de 5 anos de idade.

Em 2004, o programa Brasil
Sorridente foi criado para com-
bater a dificuldade de acesso à
saúde bucal, principalmente em
regiões de maior vulnerabilidade.
No ano passado, o presidente Lula
sancionou a lei que incluiu a Políti-
ca Nacional de Saúde Bucal na Lei
Orgânica da Saúde, para que to-
dos os brasileiros tenham o direi-
to de se consultar com dentistas.
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Remake de "O Corvo" está entre as novas estreias no cinema
Fotos: Divulgação

Lil Rel Howery, Benjamin Bottani e Zachary Levi na aventura Harold
e o Lápis Mágico, adaptação do famoso livro infantil de 1955

Channing Tatum é um bilionário misterioso no suspense de terror
Pisque Duas Vezes, primeiro filme dirigido  por sua noiva Zoe Kravitz

No remake de O Corvo, Bill Skarsgard assume o papel icônico do
personagem da história em quadrinhos criada em 1989 por James O´Barr

Trinta anos após seu lança-
mento original, o clássico gótico
"O Corvo" ganha uma releitura
moderna com o ator Bill Skars-
gard no icônico papel. O filme está
entre as quatro novas estreias nas
telona da cidade, ao ao lado de
"Harold e o Lápis Mágico", Pisque
Duas Vezes" e O Mensageiro",

"O CORVO" (The Crow --
Estados Unidos, 2024), filme de
suspense gótico dirigido por Rupert
Sanders, é uma releitura moderna
da história em quadrinhos origi-
nal de James O´Barr  e um remake,
30 anos depois,  do clássico de 1984
protagonizado por Brandon Lee
(filho do lendário Bruce Lee), que
morreu  durante as filmagens num
trágico e misterioso acidente. Ao
longo dos anos foram lançadas
três novas versões do personagem:
"O Corvo - Cidade dos Anjos"
(1996), "O Corvo - Salvação" (2000)
e "O Corvo - Vingança Mortal"
(2005). Nesta quinta versão quem
assume o papel icônico do perso-
nagem é Bill Skarsgard, ator conhe-
cido por seu papel como Pennywise
no clássico de terror "It - A Coisa".

Nesta nova trama, Eric Dra-
ven/O Corvo (Skarsgard) e sua
noiva, Shelly, são brutalmente as-
sassinados quando os demônios de
seu passado sombrio os alcançam.
Um ano depois é dada a Eric a opor-
tunidade de salvar seu grande
amor sacrificando-se. Então ele sai
do túmulo e parte em busca de vin-
gança impiedosa contra seus assas-
sinos, atravessando pelo mundo
dos vivos e dos mortos para corri-
gir as coisas erradas. Com astros
da música como Post Malone, Ozzy
Osbourne e Travis Scott na trilha
sonora, o elenco traz também,
além de Skarsgard,. a cantora bri-
tânica FKA Twigs, fazendo sua es-
tréia no cinema como Shelly, e
Danny Huston como Vincent Roeg,
um demoníaco senhor do crime.

"PISQUE DUAS VEZES"
(Blink Twice -- Estados Unidos,
2024) é um elogiado suspense psi-
cológico assinado pela atriz Zoe
Kravitz, em sua estreia como cine-
asta e tendo seu noivo, o astro
Channing Tatum, como protago-
nista. Na trama, quando o bilioná-
rio misterioso (Tatum) uma garço-
nete chamada Frida (Naomi Ackie)
ele a convida  para se juntar a ele e
seus amigos na festa dos sonhos
em sua ilha particular. É o paraíso.

Noites selvagens se misturam com
dias ensolarados e todos estão se
divertindo.Mas à medida que
coisas estranhas começam a
acontecer, Frida começa a ques-
tionar a sua realidade. Há algo
errado com este lugar. Então ela
terá  que descobrir a verdade si-
nistra deste lugar se quiser sobre-
viver.  Nos Estados Unidos o filme
foi muito elogiado pela maioria
dos críticos, com destaques para
a surpreendente estreia de Zoe
Kravitz como diretora e bom elen-
co, que mostra um Channing Ta-
tum "que você nunca viu antes".

"HAROLD E O LÁPIS
MÁGICO" (Harold and the Pur-
ple Crayon - Estados Unidos;2024)
é uma divertida aventura combi-
nando live-action  e animação, di-
rigida pelo brasileiro Carlos Sal-
danha, em sua estreia na direção
de um  longa-metragem de ação
ao vivo. Trabalhando há anos nos
Estados Unidos, Saldanha diri-
giu grandes sucessos de anima-
ção, entre eles "Rio", "Rio 2", "O
Touro Ferdinando" e a franquia
"A Era do Gelo". Este seu novo
filme revela um mundo onde tudo
o que você desenhar ganha vida.
É uma adaptação do livro infantil
de 1955 publicado pelo cartunista
Crickett Johnson (1906-1975).

Na história, Harold (interpre-
tado por Zachary Levi) é um aven-
tureiro que vive dentro de um livro
onde ele consegue dar vida a  qual-
quer coisa que desenhar. Quando
sai das páginas do livro e entra no
mundo físico, Harold descobre
que tem muito a aprender  sobre a
vida real.  Com a ajuda do seu con-
fiável giz de cera roxo, ele pode
viver inúmeras aventuras. Porém,
tudo fica complicado  quando o
giz mágico cai nas mãos erradas.
Diversão para todas as idades.

"O MENSAGEIRO" (Bra-
sil. 2023) é o mais novo filme
da premiada cineasta carioca
Lúcia Murat. O filme chega
após ter passado no Festival do
Rio e na 47ª Mostra Internaci-
onal  de Cinema de São Paulo.

A trama é ambientada em
1969, durante a Ditadura Militar
no Brasil. Narra a história de Vera
Valentina Herszage), uma presa
política e do soldado Armando (Chi-
co  Menegat), que aceita levar uma
mensagem dela para sua família,
estabelecendo uma relação afetiva

com a mãe de Vera, D. Maria (Ge-
orgette Fadel).Vale destacar que a
própria Lúcia Murat foi integran-
te   da luta armada  contra a Dita-

dura Militar no Brasil (1964-1985),
integrando o MR-8. Presa  pela
repressão do regime em 1971, pas-
sou três anos e meio encarcerada.

EDITAL DE CITAÇÃO. PRAZO DE 20 DIAS.PROCESSO Nº1021488-
72.2018.8.26.0451.O(A) MM. Juiz(a) de Direito da 4ª Vara Cível, do Foro
de Piracicaba, Estado de São Paulo, Dr(a). Daniela Mie Murata, na forma
da Lei, etc. FAZ SABER a(o) WALDELEI ALVES RODRIGUES, RG
21497708, CPF 115.250.058-98, que lhe foi proposta uma ação de Exe-
cução de Título Extrajudicial por parte de Luciana Ribeiro, alegando em
síntese: “O recebimento de R$ 1.666,28 (Novembro/2018), decorrente
de prestação de serviços (contrato de instrumento particular de confis-
são de divida). Encontrando-se o réu em lugar incerto e não sabido, foi
determinada a sua CITAÇÃO, por EDITAL, para os atos e termos da ação
proposta e para que, no prazo de 03 dias pague o débito, podendo no
prazo de 15 dias opor embargos ou reconhecer o crédito e comprovar o
depósito de 30%, incluindo custas e honorários e requerer o parcela-
mento em até 06 parcelas mensais corrigidas, sob pena de penhora, o(s)
prazo(s) fluirá após o decurso do prazo do presente edital. E que no
caso de revelia será nomeado curador especial. Será o presente edital,
por extrato, afixado e publicado na forma da lei. NADA MAIS. Dado e
passado nesta cidade de Piracicaba, aos 05 de agosto de2024

VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-
XIMO À ESALQ - Apto c/ 64 m2
mobiliado na Vila independência 02
quartos, banheiro amplo, sala de
jantar, sala de estar, cozinha, la-
vanderia, varanda e garagem co-
berta; Móveis planejados e acaba-
mento em porcelanato; Condomínio
c/ piscina, elevadores, salão de
festas e churrasqueira; Direto c/
Proprietário (19) 99646 8616.
------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área
116m2 privativos. 3 dorm., sendo 1
suíte. Sala p/ home office, copa-coz
planejada, sala 2 ambientes c/ sa-
cada. 2 vagas. Valor R$ 550.000,00/
Venda. R$ 2.500,00/Locação. Tra-
tar fone (19) 99781-5464.
------------------------------------------
VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------
VENDO OU TROCO CASA EM PI-
RACICABA POR SÃO PEDRO  -
Com sala ampla dois quartos uma
cozinha banheiro garagem para
dois carros quintal no fundo um quar-
to e um banheiro tratar no telefone
(19)99862-4594.
------------------------------------------
ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor bási-
co de negociação até R$ 50.000,00
(cinqüenta mil reais). Falar com Ka-
ren pelo cel (19) 9-9895-5892, das
8 às 18 horas.
------------------------------------------

TROCO CHÁCARA POR CASA em
Águas de São Pedro Valor:
500.000,00. Fone: 19-99768-6812.
------------------------------------------
VENDE-SE TERRENO 6300m²-Cen-
tro Mombuca ótima localização-mai-
ores informações 19 998963876.
------------------------------------------
KITNET EM SANTOS - Embaré, 50
ms da praia, vende tratar 19 9
9655 2367.
------------------------------------------

MORADIA VITALÍCIA – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Ve-
lhinhos de Piracicaba. Chalés e
Flats. Estuda permuta com imóvel.
Fone e Whatzapp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O
Lar dos Velhinhos de Piracicaba
oferece por contribuição ou per-
muta. Av.: Renato Wagner, 770.
Telefone e Whatzapp (19) 3372-
9484 e (19) 99970-2630.
------------------------------------------

PRECISO de motorista geral, no ramo
de reciclagem, enviar currículo na Rua
General Camara 488, Jd Califórnia.
------------------------------------------

COROLLA BRANCO PÉROLA 2018,
flex, GLI Upper - R$ 89.900,00. Fa-
lar com Luciana 19 99310-3915.
------------------------------------------

VENDO
Sítio 50.000 m2 em

São Pedro, próximo a
cidade, nascente,
córrego, energia,

vista para a Serra de
São Pedro. Docum.

ok. R$ 585.000.
Luiz (11) 9999-88701

VENDE LOTE V. MONTEIRO próximo padaria sta Isa-
bel, medindo 7.50 x 25 total 187 metros........   PREÇO
$190 MIL. Aceito carro até $50 mil. Tratar  DIRETO PRO-
PRIETÁRIO 974109813.

ASSINE E ANUNCIE:
2105-8555
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FALECIMENTOS FALECIMENTOS

AVISO DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO ELETRÔNICO - REGISTRO DE PREÇO Nº 50/2024
Comunicamos que está aberta a licitação do Pregão Eletrônico- Registro de Preço nº 50/
2024, Processo: 642/2024, que tem por objeto a contratação de empresa para prestação
de SERVIÇOS DE CONCRETAGEM. As propostas serão acolhidas com início no dia 23/
08/2024, às 10:00 horas, até às 08:00 horas do dia 06/09/2024. O início da sessão de
disputa de preços ocorrerá às 09:00 horas do dia 06/09/2024. Deve ser observado o
horário de Brasília. O Pregão Eletrônico será realizado em sessão publica por meio da
Internet, por intermédio do Sistema BNC - acessível em www.bnc.org.br . O edital com-
pleto encontra-se à disposição no Departamento de Compras e Licitações, sito a Rua
Valentim Amaral 748, no horário das 08h30 às 17h00. Fone: (19) 3481-9223 ou através
do site: https://www.saopedro.sp.gov.br/licitacoes-publicas ou www.bnc.org.br . São
Pedro, 21 de agosto de 2024. Thiago Silvério da Silva - Prefeito Municipal

Esta publicação custou R$ 132,00 aos cofres públicos

SRA. MARIA SANTINA PASCOA
PACKER DA SILVA faleceu an-
teontem na cidade de Piracica-
ba, aos 84 anos de idade e era
viúva do Sr. Joaquim Rodrigues
da Silva. Era filha do Sr. Julio
Packer e da Sra. Adelina de
Marchi, falecidos. Deixa o filho:
Carlos Alberto Rodrigues da
Silva. Deixa netos, bisnetos,
demais parentes e amigos. O
seu sepultamento deu-se on-
tem as 15:00 horas, saindo a
urna mortuária do Velório Mu-
nicipal de Saltinho, seguindo
para o Cemitério Municipal de
Saltinho. À família e amigos
enlutados os sentimentos do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. MARIA ESPERANÇA PO-
LEZELLI faleceu anteontem na
cidade de Piracicaba, aos 80
anos de idade e era viúva do
Sr. Reginaldo Fortunato Pole-
zelli. Era filha do Sr. Francisco
Mariano do Nascimento e da
Sra. Benedita Maria Teresa, fa-
lecidos. Deixa os filhos: Dani-
el Alexandre Polezelli casado
com Elenice Carvalho Poleze-
lli e Deborah Cristiane Poleze-
lli. Deixa 01 neta, demais pa-

rentes e amigos. O seu sepul-
tamento deu-se ontem as
16:30 horas, saindo a urna
mortuária do Velório Municipal
da Vila Rezende, seguindo
para o Cemitério Municipal da
Vila Rezende. À família e ami-
gos enlutados os sentimentos
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. CLEUSA ODETE BERAL-
DELLI FERRAZ PACHECO fale-
ceu ontem na cidade de Pira-
cicaba, aos 78 anos de idade
e era casada com o Sr. Anto-
nio Ferraz Pacheco Filho. Era
filha do Sr. Bruno Beraldelli e
da Sra. Irene de Negri Beral-
delli, falecidos. Deixa os filhos:
Antonio Ferraz Pacheco Neto,
Fabio Ferraz Pacheco casado
com Maria Gorete da Silva e
Bruna Ferraz Pacheco Buzzet-
to casada com Juliano Buzzet-
to. Deixa netos, demais paren-
tes e amigos. O seu sepulta-
mento deu-se ontem as 16:30
horas, saindo a urna mortuá-
ria do Velório da Saudade, se-
guindo para o Cemitério da
Saudade. À família e amigos
enlutados os sentimentos do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. JOSE BOMPAN FILHO fale-
ceu anteontem, nesta cidade,
contava 94 anos, filho dos fina-
dos Sr. Jose Bompan e da Sra.
Jacinta Munhoz, era casado
com a Sra. Virginia de Campos
Bompan; deixa a filha: Maria
Aparecida Esposito. Deixa ne-
tos, bisnetos, demais familia-
res e amigos. Seu sepultamen-
to foi realizado ontem, tendo
saído o féretro às 17h00 da sala
“03” do Velório Municipal da Vila
Rezende, para a referida necró-
pole. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. MIGUEL ANTONIO NATE-
RAS faleceu anteontem, nesta
cidade, contava 68 anos, filho
dos finados Sr. Antonio Miguel
Nateras e da Sra. Maria Fedrizzi
Nateras, era casado com a Sra.
Antonia Cacilda Dini Nateras;
deixa as filhas: Fernanda Apa-
recida Nateras; Fabiana Cristi-
na Nateras Cirino, casada com
o Sr. Rogerio dos Santos Cirino
e Flavia Roberta Nateras, casa-
da com o Sr. Nelson Pereira da
Silva Junior. Deixa netos, bisne-
ta, demais familiares e amigos.
O velório ocorreu ontem das
08h00 às 14h00 na sala “Dia-
mante” do Velório do Cremató-
rio Memorial Metropolitano de
Piracicaba, tendo seguido o fé-
retro às 14h15 para a realiza-
ção da Cerimônia de Homena-
gens Póstumas no “Salão No-
bre” do mesmo local. Procedi-
mentos de Cremação serão re-
alizados posteriormente. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SRA. FLORINDA JORGE DE MA-
CEDO faleceu anteontem, nes-
ta cidade, contava 90 anos, fi-

lha dos finados Sr. Antonio Jor-
ge de Moraes e da Sra. Maria
da Conceição, era viúva do Sr.
Antonio Pedro de Macedo; dei-
xa os filhos: Maria Cleusa de
Macedo Gravino; Neusa Maria
Yoshikawa, casada com o Sr.
Paulo Yoshikawa; Maria Neide
de Macedo de Moraes; Edson
Antonio de Macedo, casado
com a Sra. Maria Franceli Iovi-
ne de Macedo e Maria Cleide
de Macedo Ferreira, casada
com o Sr. Gilberto Ferreira.
Deixa netos, bisnetos, tatara-
neto, demais familiares e ami-
gos. Seu sepultamento foi re-
alizado ontem, tendo saído o
féretro às 17h00 do Velório da
Saudade, sala “02”, para o Ce-
mitério Municipal da Saudade.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. ANTONIO FRANCISCO DE
ABREU faleceu anteontem, nes-
ta cidade, contava 89 anos, fi-
lho dos finados Sr. Benedicto
de Abreu e da Sra. Lydia Fonse-
ca de Abreu, era casado com a
Sra. Rosa Araujo de Abreu; dei-
xa os filhos: Adilson Araujo de
Abreu, casado com a Sra. Ma-
rilza Garcia; Adney Araujo de
Abreu e Analigia Aparecida de
Abreu. Deixa netos, bisnetos,
demais familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realizado
ontem, tendo saído o féretro às
14h00 da sala “02” do Velório
do Cemitério Municipal da Vila
Rezende, para a referida necró-
pole. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. MATILDE LAMERA ALANIS
faleceu ontem, nesta cidade,
contava 90 anos, filha dos fina-
dos Sr. André Lamera e da Sra.

Filomena Anoni, era casada
com o Sr. Francisco Alanis Cor-
rea; deixa os filhos: Angelica
Aparecida Alanis Clemente, ca-
sada com o Sr. Carlos Gomes
Clemente; Gerson Alanis La-
mera, casado com a Sra. Apa-
recida Sonia Pulita Alanis e Ed-
son Doniseti Alanis, casado
com a Sra. Maria Angelina Chi-
quito Alanis. Deixa netos, bisne-
tos, demais familiares e amigos.
Seu sepultamento será realiza-
do hoje, saindo o féretro às
14h00 do Velório do Crematório
Memorial Metropolitano de Pira-
cicaba, sala “Diamante”, para o
Cemitério Parque da Ressurrei-
ção. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. JOSÉ LUIZ RODRIGUES fa-
leceu ontem, nesta cidade, con-
tava 76 anos, filho dos finados
Sr. José Rodrigues Mansão e
da Sra. Rita Rodrigues Mansão.
Deixa familiares e amigos. Seu
sepultamento foi realizado on-
tem, tendo saído o féretro às
16h00 da sala “02” do Velório
do Cemitério Municipal da Vila
Rezende, para a referida necró-
pole. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. ERMELINDA APARECIDA
BILATO Nobre faleceu ontem,
nesta cidade, contava 71 anos,
filha dos finados Sr. Fortunato
Bilato e da Sra. Henriqueta An-
selmo Bilato, era casada com
o Sr. Mauricio Vieira Nobre;
deixa os filhos: Mauricio Vieira
Nobre Junior e Ana Luisa Bila-
to Nobre. Deixa demais fami-
liares e amigos. Seu sepulta-
mento será realizado hoje,
saindo o féretro às 15h00 da
sala “01” do Velório do Cemi-

tério Municipal da Vila Rezen-
de, para a referida necrópole.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. GERALDO ALVES GALDINO
faleceu ontem, nesta cidade,
contava 71 anos, filho dos fina-
dos Sr. Mario Alves Galdino e da
Sra. Francisca das Chagas de
Araujo Galdino, era viúvo da Sra.
Leonice Teofilo Galdino; deixa
os filhos: Ricardo Alves Galdi-
no, casado com a Sra. Adrian-
da Cristina da Silva; Reginaldo
Alves Galdino; Regina Alves
Galdino; Regiane Alves Galdi-
no; Rivaldo Alves Galdino, ca-
sado com a Sra. Vanessa For-
roni; Aguinaldo da Silva Galdi-
no; Jonathan Alves Galdino;
Douglas Henrique Galdino e
Amanda Fernanda Teofilo Gal-
dino, casada com o Sr. Wen-
del Coelho Barbosa. Deixa ir-
mãos, cunhados, sobrinhos,
netos, bisnetos, demais fami-
liares e amigos. Seu sepulta-
mento será realizado hoje,
saindo o féretro às 10h30 da
sala “02” do Velório do Cemi-
tério Municipal da Vila Rezen-
de, para a referida necrópole.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIA DOS SANTOS MAT-
TOS faleceu ontem, na cidade
de Rio das Pedras - SP, conta-
va 95 anos, filha da Sra. Maria
Jose dos Santos, falecida, era
viúva do Sr. Pedro Soares de
Matos. Deixa familiares e ami-
gos. Seu sepultamento será
realizado hoje às 10h00 no Ce-
mitério Municipal da Vila Rezen-
de. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.
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Homenagem ao
‘Trio Rio das Pedras’
acontece neste sábado
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Troca de tubulação é realizada
no bairro São Cristóvão
Nova rede é projetada para minimizar as perdas de água subterrânea,
tornando o sistema de distribuição mais eficiente e econômico

Uma obra de grande relevân-
cia está em andamento em Rio das
Pedras, com o objetivo de melho-
rar o abastecimento de água nos
bairros São Cristóvão I e II. Parte
significativa da rede principal de
distribuição de água desses bair-
ros está sendo substituída, com a
promessa de garantir economia e
melhorar a qualidade do serviço em
uma das áreas mais altas da cida-
de, que historicamente enfrenta
problemas de abastecimento.

Diferentemente das práticas
anteriores, a nova tecnologia utili-
zada permite a substituição das tu-
bulações sem a necessidade de esca-
var ruas, o que evita interrupções
no fornecimento de água. A Prefei-
tura firmou contrato com uma em-
presa especializada, que utiliza son-
das e brocas para perfurar o solo,
abrindo caminho para os novos ca-
nos sob o asfalto e as calçadas de
maneira limpa, rápida e econômica.

Essa nova rede é projetada para
minimizar as perdas de água subter-
rânea, tornando o sistema de distri-
buição mais eficiente e econômico.

Divulgação

Parte da rede principal de distribuição de água dos bairros está sendo substituída

Grupo alcançou destaque na cena musical
regional entre as décadas de 1980 e 1990

Divulgação

O Centro Pedagógico recebe-
rá neste sábado a exibição de um
documentário sobre o Trio Rio
das Pedras, grupo de artistas da
cidade que alcançou destaque na
cena musical regional entre as
décadas de 1980 e 1990. Duran-
te sua trajetória, o Trio lançou
dois discos e se apresentou em
diversos festivais pela região, sen-
do presença frequente em eventos
na cidade. O documentário, pro-
duzido com recursos da “Lei Pau-

lo Gustavo”, será exibido ao pú-
blico a partir das 19h. A produ-
ção inclui depoimentos de dois
dos integrantes do Trio e de fa-
miliares de membros já falecidos.

De acordo com Ernandes
Campagnol, idealizador do projeto
e filho de um dos integrantes do
grupo, o documentário busca re-
gistrar a importância do Trio para
a cultura e a música da cidade,
além de apresentar o trabalho do
grupo para as novas gerações.

Fotos: Divulgação

Os Jogos Metropolitanos da
região de Piracicaba ocorre-
ram recentemente, e os atle-
tas do Projeto de Futebol
SESPEL de Rio das Pedras
conquistaram a vitória na
competição de atletismo pela
segunda vez consecutiva. O
evento, organizado pela Pre-
feitura de Piracicaba e pela

Secretaria de Esportes, Lazer
e Atividades Motoras (Selam),
incluiu várias modalidades
esportivas. Rio das Pedras
se destacou no atletismo,
com os alunos do projeto de
futebol aproveitando seu bom
condicionamento físico, ad-
quir ido nos treinos, para
competir em diversas provas.

JOGOS METROPOLITANOS

 Divulgação

Após a florada dos ipês-rosa
que embelezou várias vias
de Rio das Pedras, o mês
de agosto trouxe a florada
das azaleias, adicionando
tons de rosa à entrada da
cidade. A Avenida Elias Cân-
dido Ayres, que conta com
mais de 50 pés de azaleias,
está toda florida, acompa-

nhando os motoristas des-
de a Rotatória da Bandeira
até a reta final da avenida.
Quem passa pelo local pode
apreciar a beleza das flores,
que decoram a entrada da
cidade e criam uma recep-
ção acolhedora para quem
chega, além de um cenário
agradável para quem parte.

AZALEIAS

 Divulgação

Diversas áreas de lazer em
Rio das Pedras, que possu-
em parques com brinquedos
de madeira instalados há cer-
ca de seis anos, estão pas-
sando por manutenção e re-
novação. Na última semana,
uma operação foi iniciada
para melhorar esses espa-
ços. Na primeira fase da ope-
ração, brinquedos quebrados
ou em mau estado foram re-
movidos. Na segunda fase,

os brinquedos que ainda es-
tavam em boas condições
passaram por manutenção,
incluindo pintura, reforço es-
trutural e limpeza da área ao
redor. Os parques dos bair-
ros Vitorio Cesarino (Sem
Terra) e Santo Antônio foram
consertados no início da se-
mana, e os trabalhos nos bair-
ros Pombal e São Pedro es-
tão previstos para serem rea-
lizados ainda esta semana.

PARQUINHOS

 Divulgação

A rodovia Nelson Caproni, que
conecta Rio das Pedras a Mom-
buca, passou por manutenção
na pista e nos acostamentos
ao longo desta semana. Diver-
sos pontos onde o asfalto apre-
sentava irregularidades foram
consertados e recapeados, e
os acostamentos também
receberam melhorias. A obra
visa aumentar a segurança
para motoristas de carros e
caminhões que uti l izam a
via, bem como para pedes-
tres e ciclistas que frequen-
temente transitam pelo local.

TAPA-BURACOS

 Divulgação

Na segunda-feira (19), o ‘Dia
do Ciclista’ foi celebrado com
um passeio noturno organiza-
do pela Secretaria de Espor-
tes. Cerca de 80 ciclistas se
reuniram na Praça da Concha
Acústica para percorrer as ruas
da cidade. O evento contou com
a participação de pessoas de
todas as idades, incluindo atle-
tas, competidores e entusias-
tas do ciclismo. A iniciativa re-
força o compromisso da Se-
cretaria de Esportes em ofere-
cer opções de lazer, diversão e
prática esportiva para toda a
comunidade. Além de apoiar
competidores em eventos re-
gionais e promover competi-
ções locais, desta vez a Se-
cretaria optou por um passeio
não competitivo, com o obje-
tivo de aproximar ainda mais
os amantes do ciclismo.

PASSEIO
NOTURNO
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